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Aos vinte e três dias do mês de junho de dois mil e vinte, às nove horas e trinta e cinco minutos, 1 

via webconferência, foi realizada a Terceira Reunião Extraordinária do Conselho Superior do 2 

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul (IFRS). A sessão foi 3 

convocada e presidida pelo Presidente do Conselho Superior, professor Júlio Xandro Heck, e 4 

secretariada pela servidora Cíntia Tavares Pires da Silva. Estiveram presentes os seguintes 5 

conselheiros: Presidente: Júlio Xandro Heck. Membros Natos: Fábio Azambuja Marçal, Diretor-6 

geral do Campus Alvorada; Rodrigo Otávio Câmara Monteiro, Diretor-geral do Campus Bento 7 

Gonçalves; Patrícia Nogueira Hübler, Diretora-geral do Campus Canoas; Jeferson Luiz 8 

Fachinetto, Diretor-geral do Campus Caxias do Sul; Eduardo Angonesi Predebon, Diretor-geral 9 

do Campus Erechim; Leandro Lumbieri, Diretor-geral do Campus Farroupilha; Marcelo Lima 10 

Calixto, Diretor-geral do Campus Feliz; Sandra Rejane Zorzo Peringer, Diretora-geral do Campus 11 

Ibirubá; Flávia Santos Twardowski Pinto, Diretora-geral do Campus Osório; Fabrício Sobrosa 12 

Affeldt, Diretor-geral do Campus Porto Alegre; Rudinei Müller, Diretor-geral do Campus 13 

Restinga; Alexandre Jesus da Silva Machado, Diretor-geral do Campus Rio Grande; Cláudia Dias 14 

Zettermann, Diretora-geral do Campus Rolante; Odair José Spenthof, Diretor-geral do Campus 15 

Sertão; Gilberto Luiz Putti, Diretor-geral do Campus Vacaria; Alexandre Martins Vidor, Diretor-16 

geral do Campus Viamão; e Daniel de Carli, Diretor-geral do Campus Avançado Veranópolis. 17 

Representantes Docentes: Vinícius Lima Lousada, Campus Alvorada; Luis Henrique Ramos 18 

Camfield, Campus Bento Gonçalves; Claudio Enrique Fernandez Rodriguez, Campus Canoas; 19 

Felipe da Silva Medeiros, Campus Caxias do Sul; João Rogério Machado Pereira, Campus 20 

Erechim; Ruana Maíra Schneider, Campus Farroupilha; Cleonei Antônio Cenci, Campus Feliz; 21 

Raquel Lorensini Alberti, Campus Ibirubá; Edval Moya Lopes, Campus Osório; Elizandra 22 

Martinazzi, Campus Restinga; Gustavo Borba de Miranda, Campus Rio Grande; Fábio Rios 23 

Kwecko, Campus Rolante; Renata Magarinus, Campus Sertão; Ricardo Luis dos Santos, Campus 24 

Vacaria; Maíra Baé Baladão Vieira, Campus Viamão; João Carlos Cavalheiro, Campus Avançado 25 

Veranópolis. Representantes Técnico-Administrativos: Adriana Silva Martins, Campus 26 
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Alvorada; Elisângela Batista Maciel, Campus Bento Gonçalves; Vitor Secretti Bertoncello, 27 

Campus Canoas; Jaçanã Eggres Pando, Campus Caxias do Sul; Alexandre Estive Malinowski, 28 

Campus Erechim; Marcos Antonio Peccin Junior, Campus Farroupilha; Tarcísio Gonçalves da 29 

Silva, Campus Feliz; Fernanda Isabel Royer, Campus Ibirubá; Marcelo Vianna, Campus Osório; 30 

Geovana Prante Gasparotto, Campus Restinga; Eva Regina Amaral, Campus Rio Grande; Fabiano 31 

Holderbaun, Campus Rolante; Elias José Camargo, Campus Sertão; Jorge Luiz dos Santos de 32 

Souza, Campus Vacaria; Alexsander Lemos Ferreira, Campus Vimão; Danner Souza Terra, 33 

Reitoria; Sandra Beatriz Rathke, Campus Avançado Veranópolis. Representantes Discentes: 34 

Larissa Rodrigues Ramos, Campus Alvorada; Sandra Maria Zeni, Campus Bento Gonçalves; Paulo 35 

Ricardo Fontoura, Campus Canoas; Rafael Eduardo da Silva, Campus Caxias do Sul; Thaise 36 

Barbosa Nonnemacher, Campus Erechim; Débora Nienov, Campus Feliz; Gabriel José de 37 

Campos Dellay, Campus Ibirubá; William Coutinho da Rocha, Campus Osório; Gabrielle Duarte 38 

dos Santos, Campus Rio Grande; Cláudia Eliane de Souza, Campus Rolante; Luana Borges e Silva, 39 

Campus Sertão; Luane Vieira Figueiredo, Campus Vacaria; Andrey Osório Machado, Campus 40 

Viamão. Representante do Ministério da Educação: Carla Comerlato Jardim. Justificaram a 41 

ausência: Paula Tibola Bertuoli, Suélen Patrícia dos Santos, e Silvana Orso por problemas 42 

técnicos. Também presentes na reunião os seguintes servidores: Amilton de Moura Figueiredo 43 

(Pró-reitor de Desenvolvimento Institucional); Letícia Martins de Martins (Pró-reitora Adjunta 44 

de Desenvolvimento Institucional); Fernando Menegatti (Comunicação Reitoria); Lucas Coradini 45 

(Pró-reitor de Ensino); e Tatiana Weber (Pró-reitora de Administração). Atuaram na reunião as 46 

seguintes profissionais Intérpretes da Língua Brasileira de Sinais (LIBRAS): Jailza Martins; Ana 47 

Beatriz Seitz Pacheco e Natasha Figueiró da Silva.  A reunião foi convocada com a seguinte 48 

pauta: 1. Homologação de Resolução ad referendum: a. Resolução Nº 018, de 02 de junho de 49 

2020, aprova ad referendum  realização de estágios obrigatórios, de forma presencial, para os 50 

estudantes que já o iniciaram no período letivo de 2020, em estabelecimentos que 51 

desempenham atividades autorizadas a funcionar regularmente, conforme decretos federais, 52 

estaduais e/ou municipais, desde que atendidas as recomendações dos órgãos de saúde para 53 

a proteção dos estagiários. 2. Solicitação de autonomia do curso de Bacharelado em 54 

Agronomia do Campus Vacaria do IFRS em convênio com a UERGS, para retomada de 55 

atividades de forma acadêmica remota – Processo nº 23419.000433/2020-19. 3. Avaliação 56 

sobre a prorrogação da suspensão das atividades administrativas presenciais e do calendário 57 

acadêmico no âmbito do IFRS. Posse dos novos membros. Tomaram posse e passaram a 58 

integrar o plenário os seguintes conselheiros: Elizandra Martinazzi, representante titular dos 59 
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docentes do Campus Restinga; Gustavo Borba de Miranda, representante titular dos docentes 60 

do Campus Rio Grande; Eva Regina Amaral, representante titular dos técnico-administrativos 61 

do Campus Rio Grande; Danner Souza Terra, representante suplente dos técnico-62 

administrativos da Reitoria; Gabrielle Duarte dos Santos, representante titular dos discentes do 63 

Campus Rio Grande; Luane Vieira Figueiredo, representante titular dos discentes do Campus 64 

Vacaria; Luana Borges e Silva, representante suplente dos discentes do Campus Sertão; e Carla 65 

Comerlato Jardim, representante do Ministério da Educação. Foram expedidas de antemão as 66 

portarias de designação dos novos membros do conselho citados, conforme a comunicação de 67 

cada campus, e a sua publicação ocorre no Boletim de Serviço da Reitoria do mês de 68 

designação. A cópia digital dos Termos de Posse da presente reunião será enviada por correio 69 

eletrônico aos novos conselheiros e gabinetes de campus pela Secretaria do Conselho. Iniciada 70 

a reunião, o Presidente do Conselho, anunciou a conferência nominal do quórum e que seria 71 

feita uma chamada em voz alta pela pró-reitora Tatiana Weber, e auxílio da Secretária do 72 

Consup Cíntia. Após efetuada a chamada, foi anunciada a presença de 64 (sessenta e quatro) 73 

conselheiros pela secretária do conselho, todavia, após uma reconfirmacão da contagem pela 74 

secretaria, incluindo a conselheira Claudia Eliane de Souza, a reunião iniciou com 65 (sessenta e 75 

cinco) conselheiros presentes. O Presidente do Conselho Superior, professor Júlio Xandro Heck, 76 

cumprimentou a todos com votos de saúde, e agradeceu em especial o trabalho das 77 

profissionais intérpretes de Libras. Lamentou a morte dos mais de cinquenta e dois mil 78 

brasileiros vítimas da Covid-19 até o presente, e entre eles quase quinhentos gaúchos e 79 

gaúchas. Registrou a nossa solidariedade e pesar pelas perdas. Nesse momento, o presidente 80 

passou as instruções da ferramenta de webconferência, e informou que deveriam ser feitas  81 

através do ícone “mão levantada” da web, e que a palavra seria concedida conforme a ordem 82 

das inscrições para fins de registro em ata. Informou que convidou para participação na reunião 83 

os pró-reitores e Diretor de Gestão de Pessoas caso precisasse de algum esclarecimento. 84 

Destacou a participação do pró-reitor de Ensino, Lucas Coradini, coordenador do GT (Grupo de 85 

Trabalho) Recuperação do Calendário Acadêmico, que está cuidando das estratégias 86 

pedagógicas para esse momento de pandemia, e pediu que ele ficasse atento às contribuições 87 

sobre o tema. Também registrou a presença da professora Tatiana Weber, reitora substituta do 88 

IFRS, que o auxilia na presidência desse conselho. Ordem do Dia. Pauta: 1. Homologação de 89 

Resolução ad referendum: a. Resolução Nº 018, de 02 de junho de 2020, aprova ad 90 

referendum  realização de estágios obrigatórios, de forma presencial, para os estudantes que 91 

já o iniciaram no período letivo de 2020, em estabelecimentos que desempenham atividades 92 



4 

 

autorizadas a funcionar regularmente, conforme decretos federais, estaduais e/ou 93 

municipais, desde que atendidas as recomendações dos órgãos de saúde para a proteção dos 94 

estagiários. O professor Júlio Xandro Heck, apresentou o primeiro ponto de pauta que foi a 95 

homologação da Resolução ad referendum Nº 018, de dois de junho de dois mil e vinte. 96 

Esclareceu que o instrumento de ad referendum tem um caráter de urgência, e que esta foi 97 

uma demanda dos diretores-gerais, devido aos vários pedidos de alunos da nossa comunidade. 98 

Comunicou que houve uma consulta informal por e-mail aos conselheiros, e que  a demanda foi 99 

aprovada por 44 (quarenta e quatro) votos a favor; 03 (três) votos contrários; e zero 100 

abstenções. Na sequência, o presidente abriu a palavra para as discussões de forma, mas não 101 

de mérito da questão. A conselheira Gabrielle Duarte dos Santos, ressaltou a importância dos 102 

estágios obrigatórios para os alunos que estão concluindo seus cursos, mas lembrou o cuidado 103 

para que as nossas decisões não incentive uma quebra na quarentena e riscos à saúde. O 104 

conselheiro Gustavo Borba de Miranda solicitou que todas as votações fossem realizadas na 105 

forma nominal, e apontou norma revogada presente na resolução. O conselheiro Odair José 106 

Spenthof encaminhou a questão pela homologação da resolução, e ressaltou a importância 107 

desta medida para os estágios dos alunos no Campus Sertão da área Agropecuária e garantia de 108 

suas vagas no mercado de trabalho. O reitor esclareceu que a questão apontada pelo 109 

conselheiro Gustavo poderia ser sanada no momento da resolução de homologação. O 110 

conselheiro Tarcísio Gonçalves da Silva também encaminhou as questões pelo voto nominal 111 

pela transparência. O reitor esclareceu que a votação nominal teria que ser devidamente 112 

aprovada pelo pleno, e que seria feita uma votação após as discussões. O conselheiro Felipe da 113 

Silva Medeiros observou que em sua opinião faltaram mais discussões, inclusive no GT de 114 

Recuperação do Calendário, apesar de achar o mérito muito importante. Registrou críticas ao 115 

modo de discussão da questão. O professor Júlio Xandro Heck agradeceu as contribuições e 116 

esclareceu que resoluções ad referendum podem ser reprovadas sem problemas. A conselheira 117 

Maíra Baé Baladão Vieira observou que por vezes não temos total controle das atividade 118 

acadêmica dos estágios, e que devíamos considerar uma ingerência dessas atividades, pois 119 

dependem de uma agenda externa de empresas, alheias as nossas vontades. São atividades 120 

alheias a nossa vontade e que poderão não ser recuperadas e prejudicar aos nossos alunos. 121 

Observou que há atividades acadêmicas recuperáveis, mas no caso de perda de estágios, são 122 

irrecuperáveis. Antes da votação da homologação da resolução ad referendum, o reitor 123 

encaminhou para a votação nominal da pauta, conforme solicitação dos conselheiros Gustavo e 124 

Tarcísio. O Presidente do Conselho e a pró-reitora Tatiana Weber esclareceram a possibilidade 125 
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de usar uma ferramenta que computa os votos pelo sistema RNP, e assim, não seria preciso 126 

colher voto a voto nominal pela chamada, em um sistema muito mais rápido. Não houve 127 

objeções para o uso dessa ferramenta. Assim, foi feita a votação para que o voto fosse de 128 

maneira nominal na forma remota do sistema RNP. Em regime de votação: 40 (quarenta) votos 129 

a favor da votação nominal; 18 (dezoito) votos contra a votação nominal; e 07 (sete) 130 

abstenções. A votação nominal dos pontos de pauta foi aprovada pelo plenário. Em seguida foi 131 

submetida à aprovação a Resolução Nº 018, de 02 de junho de 2020, que aprova ad referendum 132 

a realização de estágios obrigatórios, de forma presencial, para os estudantes que já o iniciaram 133 

no período letivo de 2020, em estabelecimentos que desempenham atividades autorizadas a 134 

funcionar regularmente, conforme decretos federais, estaduais e/ou municipais, desde que 135 

atendidas as recomendações dos órgãos de saúde para a proteção dos estagiários. Em regime 136 

de votação: 57 (cinquenta e sete) votos a favor; 03 (três) votos contrários; e 05 (cinco) 137 

abstenções. A Resolução Nº 018, de 02 de junho de 2020, foi aprovada pelo plenário e será 138 

homologada. A presidência do conselho informou que os resultados das votações seriam 139 

enviados pela secretaria aos e-mails dos conselheiros para divulgação. O conselheiro Gustavo 140 

Borba de Miranda solicitou fazer a declaração do seu voto nos termos regimentais. O 141 

Presidente do Conselho concedeu o espaço para a declaração do voto e sugeriu o envio do 142 

texto para a Secretaria do Consup a fim de fosse feito o registro em ata. Segue a declaração 143 

recebida do conselheiro Gustavo Borba de Miranda pela secretaria: Como solicitado pelo 144 

Professor Júlio Xandro, Reitor e Presidente do Consup, venho por meio deste fazer minha 145 

declaração de voto em relação ao item 1 da pauta da reunião do dia 23/06. Me abstive na 146 

votação, não pelo mérito do tema, mas pela segurança sanitária de nossos estudantes, pois em 147 

Rio Grande foi noticiado surto de Covid-19 em uma das empresas de fertilizante. Estas são o 148 

principal destino de estágios dos estudantes do campus Rio Grande. Atenciosamente, Gustavo 149 

Borba de Miranda, Docente campus Rio Grande, Conselheiro Titular. 2. Solicitação de 150 

autonomia do curso de Bacharelado em Agronomia do Campus Vacaria do IFRS em convênio 151 

com a UERGS, para retomada de atividades de forma acadêmica remota – Processo nº 152 

23419.000433/2020-19. O reitor Júlio Xandro Heck fez um esclarecimento quanto a demanda 153 

desse processo do Campus Vacaria. Informou que este curso é realizado em parceria com a 154 

Universidade Estadual do Rio Grande do Sul (UERGS), efetivada em convênio com essa 155 

instituição, e que recebe vinte cinco alunos do IFRS, e vinte e cinco alunos da UERGS. Os 156 

professores que atuam no curso são das duas instituições. Assim, ressaltou que esse curso 157 

atende uma demanda muito específica da comunidade de Vacaria e do entorno, e por isso, esse 158 
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pedido de maneira especial e diferenciada. Nesse momento, o presidente convidou os 159 

membros das Comissões Permanentes para apresentar os seus pareceres do processo. A 160 

conselheira Maíra Baé Baladão Vieira leu o parecer da Comissão de Legislação, Normas, 161 

Regimentos, Redação e Recursos (CLNRRR) que não apontou nenhuma irregularidade na 162 

solicitação e recomendou a decisão para o pleno do Consup, como preconiza a Resolução 163 

Consup Nº 008/2020. A conselheira Cláudia Dias Zettermann leu o parecer da Comissão de 164 

Ensino, Pesquisa, Extensão, Pós-graduação e Títulos (CEPEPT) que apresentou 165 

questionamentos, mas foi favorável à aprovação do processo, e encaminhou ao plenário para 166 

apreciação e aprovação. O presidente convidou o diretor-geral do Campus Vacaria para fazer a 167 

defesa da solicitação. O diretor do Campus Vacaria, conselheiro Gilberto Luiz Putti, informou 168 

que a primeira turma do curso ingressou em dois mil e dezesseis; e explicou o funcionamento 169 

do curso entre as duas instituições. Comunicou que na UERGS foi aprovada a continuação do 170 

curso na forma remota nesse momento, assim, ao que cabe ao IFRS, precisamos também 171 

apreciar e aprovar a demanda nesta forma para os nossos estudantes. Desse modo, o Colegiado 172 

do Curso se reuniu e decidiu que é possível continuar o curso nesta modalidade. Ponderaram 173 

que algumas componentes curriculares de ordem prática não seriam possíveis de serem 174 

realizadas, mas uma boa parte dessas componentes é possível realizar na forma remota. Sobre 175 

os questionamentos apontados no parecer da CEPEPT, o diretor Gilberto respondeu oralmente 176 

ao conselho. Quanto ao primeiro, é que o campus entrará em contato com todos os alunos do 177 

curso, e assumiu publicamente esse compromisso; no segundo, respondeu que os estudantes 178 

poderão entrar em contato com os professores; e no terceiro, respondeu que conversarão com 179 

todos dos alunos para ver as possibilidades de cada um e garantir o direito de acesso, frisou a 180 

frase “todos os alunos”. O diretor Gilberto Putti pediu uma certa sensibilidade dos conselheiros 181 

por se tratar de um Convênio com outra instituição parceira, pois, parte dos alunos da UERGS 182 

poderão ter aulas, e os nossos alunos não, se não autorizados. Solicitou a atenção de todos 183 

nesse sentido. A conselheira Luane Vieira Figueiredo, representante dos discentes do Campus 184 

Vacaria, relatou a reunião ocorrida em maio com a UERGS. Informou também sobre reuniões 185 

ocorridas entre os representantes das turmas do curso, e com isso, conseguiram constatar o 186 

cenário diferenciado do seu Curso de Agronomia. Com os alunos participantes nas reuniões 187 

feitas com as cinco turmas, foi possível constatar que desses alunos quatro colegas têm 188 

problemas de conectividade, e que poderiam ter o suporte adequado para que eles também 189 

consigam ter esse acesso ao ensino remoto. Assim, em nome das turmas do Curso de 190 

Agronomia em Convênio com a UERGS, solicitou a aprovação do pleito pelo conselho, para que 191 
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os alunos do IFRS fiquem com as mesmas condições de ensino dos alunos da UERGS durante 192 

esse período de pandemia. O conselheiro Claudio Enrique Fernandez Rodriguez observou poder 193 

haver um precedente quanto a suspensão das atividades e esse curso especificamente, pois 194 

ressaltou a importância da decisão de dar autonomia para esse curso. Disse, que sentiu falta no 195 

processo de um pedido oficial por parte da UERGS, embora o reitor tenha citado a ocorrência 196 

desse contato, mas em sua opinião o processo poderia estar melhor instruído. O conselheiro 197 

Gustavo Borba de Miranda falou que estava em dúvidas quanto à questão apresentada e pediu 198 

vistas do processo. O Presidente do Conselho, Júlio Xandro Heck, informou que o pedido de 199 

vistas encerrava as discussões e solicitou parecer do conselheiro Gustavo, conforme os prazos 200 

regimentais. Desculpou-se com os conselheiros que estavam aguardando a palavra. 201 

Encerraram-se as discussões. 3. Avaliação sobre a prorrogação da suspensão das atividades 202 

administrativas presenciais e do calendário acadêmico no âmbito do IFRS. Seguindo a pauta 203 

da reunião, o presidente iniciou a discussão do último assunto. Primeiramente, registrou que o 204 

IFRS está completamente alinhado nos procedimentos diante da pandemia com as demais 205 

instituições públicas federais de ensino do estado do Rio Grande do Sul. Destacou que os 206 

reitores têm trabalhado de forma conjunta e em contato permanente para alinhamento de 207 

todas as questões. Confirmou o depoimento com a reitora do Instituto Federal de Educação, 208 

Ciência e Tecnologia Farroupilha (IFFAR), conselheira Carla Comerlato Jardim, presente na 209 

reunião. Em seguida, relatou o recebimento de inúmeras manifestações  de colegas e 210 

estudantes com uma série de ponderações sobre esse ponto de pauta. Ressaltou a importância 211 

dos debates e o respeito a opinião de todos que é uma característica democrática da nossa 212 

instituição. Assim, informou que a reunião se dividiria em três momentos: debates, 213 

encaminhamentos, e a votação. Por fim, o presidente solicitou aos conselheiros que quisessem 214 

compartilhar os documentos e manifestações apresentados, que enviassem a Secretaria do 215 

Conselho que socializaria imediatamente a todos os conselheiros por e-mail, e assim foi feito. 216 

Iniciou-se a fase das discussões. A primeira conselheira inscrita foi a conselheira Sandra Maria 217 

Zeni que leu o manifesto da União dos Estudantes do IFRS, e também assinado por outras 218 

entidades estudantis do nosso estado/RS. O documento lido pela conselheira segue anexo a 219 

esta ata. A conselheira Gabrielle Duarte dos Santos observou fato ocorrido na reunião passada. 220 

Disse, que em que sua opinião, o seu suplente, conselheiro Grégory Rosa Mendes, foi 221 

interrompido na sua fala. Ponderou que entendem que os discentes precisam de mais inclusão 222 

no Conselho Superior, e pediu que essa fosse uma crítica construtiva. Solicitou mais voz no 223 

conselho para os alunos pelo peso da sua representação. A conselheira achou que 224 
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representantes de outros segmentos tiveram mais fala e voz no debate dos assuntos que os 225 

discentes. Sobre o assunto da pauta, falou da impossibilidade de retorno presencial nesse 226 

momento.  A conselheira apontou grave o cenário em que se encontra a pandemia; dos alunos 227 

do grupo de risco; do deslocamento em transporte público; e da inclusão de alunos indígenas e 228 

em vulnerabilidade. Ponderou os aspectos negativos do ensino remoto em relação a inclusão, e 229 

ressaltou pontos do documento da União dos Estudantes do IFRS lido pela conselheira Sandra 230 

Zeni. Salientou a importância de não deixar nenhum aluno para trás, da importância da 231 

preservação da vida, e pediu um tempo para se pensar o que fazer em uma situação de 232 

pandemia nunca antes vivenciada. O Presidente do Conselho, professor Júlio Xandro Heck, 233 

esclareceu que não costuma interromper a fala dos conselheiros, mas caso tenha passado essa 234 

impressão, pediu desculpas ao conselheiro Grégory. Por outro lado, ressaltou as regras e 235 

questões regimentais que envolvem a sessão, mas que não foi de forma intencional. Ressaltou 236 

a importância de todos em fazer uma fala dentro do tempo de fala regimental. O conselheiro 237 

Jeferson Luiz Fachinetto ressaltou que a discussão não se tratava de um retorno presencial, pois 238 

seria um absurdo completo nesse momento, e também não permitido por decretos estaduais e 239 

municipais. Observou a discussão sobre o retorno com algum tipo de atividade não presencial 240 

ou remota. Também ponderou uma volta escalonada no retorno. Assim, propôs uma avaliação 241 

das atividades não presenciais, e avaliação caso a caso com discussões levando-se em conta: o 242 

curso; discussões no Colegiado de Curso; discussões com os docentes e alunos; e análise das 243 

componentes curriculares. Sugeriu que fosse levado para cada campus essa discussão para ver 244 

a viabilidade de aplicação no caso concreto. O conselheiro Danner Souza Terra apresentou uma 245 

enquete aplicada com os técnico-administrativos da Reitoria em que oitenta e oito por cento 246 

votou a favor da prorrogação da suspensão das atividades presenciais e do calendário 247 

acadêmico. Quanto ao ensino remoto, a maioria também foi favorável, mas houve 248 

questionamentos de como aconteceria esse ensino na forma remota, sem o envolvimento 249 

presencial de técnicos e professores. Relatou que na enquete a maioria dos servidores 250 

respondeu que as ações da instituição de combate a pandemia são satisfatórias, mas que no 251 

que diz respeito ao apoio a servidores infectados com a Covid-19, apontaram falta de maiores 252 

informações de quais ações estão sendo feitas para servidores que contraíram o vírus. 253 

Registrou ação ocorrida no dia anterior pelo Sinasefe (Sindicato Nacional dos Servidores 254 

Federais da Educação Básica, Profissional e Tecnológica) que apresentou muitos aspectos 255 

esclarecedores do que envolve o ensino remoto como capacitação dos professores, e apoios 256 

necessários por parte dos servidores para os alunos. Por fim, ressaltou a dificuldade desse 257 
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apoio presencial de técnicos e docentes nesse momento, e a importância do planejamento para 258 

efetivação dessas atividades de ensino remoto ou não presenciais, para que seja mantida a 259 

qualidade do ensino para os nossos estudantes. O conselheiro Leandro Lumbieri ressaltou que 260 

o seu campus não cogita nenhum retorno presencial nesse momento, e não entende que há 261 

perspectivas ou previsão. Apresentou e leu documento elaborado pelo Conselho do Campus 262 

Farroupilha com sugestões e diretrizes para a organização das atividades pedagógicas não 263 

presenciais, em regime especial, Resolução nº 03, de 17 de junho de 2020. Relatou a 264 

preocupação do campus com o ensino particular em andamento remoto e a preocupação de 265 

não estarmos oferecendo também alguma atividade pedagógica não presencial, e também, 266 

com a evasão dos estudantes. Informou que o documento foi amplamente discutido entre 267 

todas as representações de segmentos. O documento foi lido pelo conselheiro, foi enviado 268 

durante a reunião por e-mail aos conselheiros, e segue anexo a esta ata. Devido as muitas 269 

discussões e inscrições, o presidente pediu desculpas, mas para oportunizar a todos a fala, foi 270 

projetado na apresentação da reunião um cronometro para delimitação do tempo em  quatro 271 

minutos. A conselheira Patrícia Nogueira Hübler expôs a posição do Campus Canoas. Informou 272 

que na última sexta-feira foi realizada uma reunião com as três representações de segmentos 273 

do campus e entendeu-se que por questões sanitárias não é possível voltarmos na forma 274 

presencial; que  precisa-se de um prazo de 30 (trinta) dias para organização de atividades não 275 

presenciais e ensino remoto; que servidores precisam estudar as alternativas de inclusão de 276 

todos os estudantes; e importância de uma decisão de unidade para todo o IFRS. A conselheira 277 

Luana Borges e Silva, representante dos discentes do Campus Sertão, apresentou um Carta 278 

Aberta elaborada pelo estudantes do seu campus que foi lida, enviada durante a reunião por e-279 

mail aos conselheiros, e segue anexo a esta ata. O conselheiro Fábio Azambuja Marçal 280 

apresentou duas sustentações que entende básicas para o problema que estamos passando: a 281 

primeira, é que estamos no meio de uma pandemia grave que está ceifando vidas e causando 282 

sérios problemas de ordem social e de saúde pública; e a segunda, de que os mais atingidos 283 

serão as pessoas em situação de vulnerabilidade e pobreza, nos levando a um rastro de 284 

problemas sociais para o país. Em termos de educação, destacou importante para o Instituto 285 

perceber o contexto social em que vivemos. Relatou que em discussões, o campus Alvorada 286 

entende que não é possível o retorno em julho, e que para algum tipo de atividade não 287 

presenciais será preciso uma quebra da quarentena que expõe a saúde de estudantes e 288 

servidores. Por fim, o campus entende que é preciso manter a unidade da instituição, e fazer 289 

um encaminhamento único dessa questão, pois a unidade nos fortalece. Solicitou posição não 290 



10 

 

inflexível dos conselheiros e análise dos cenários para as decisões, respeitando a realidade 291 

pandêmica e a desigualdade social. A conselheira Maíra Baé Baladão Vieira apresentou três 292 

questões a considerar, a saber: a primeira, que os alunos ingressaram no nosso Instituto para 293 

ter atividades presenciais e esse seria um direito dos estudantes; a segunda, diz respeito as 294 

limitações de conectividade, dificuldades tecnológicas (citou a primeira reunião do Consup que 295 

tivemos problemas técnicos), considerar as pessoas que não tem acesso à internet ou estão 296 

cuidando de familiares nesse momento; e a terceira,  refere-se a criar alternativas que levarão a  297 

precarização o ensino. Também ressaltou a importância de uma decisão de unidade para todos 298 

os campi do IFRS. A conselheira Raquel Lorensini Alberti relatou a reunião realizado no Campus 299 

Ibirubá do Conselho de Campus com alunos, técnicos e professores; e que a maioria votou pelo 300 

não ensino remoto e a manutenção da Resolução nº 008/2020. Justificou que entendem que 301 

mesmo com o ensino remoto iremos expor a saúde  de servidores e alunos, e questionaram 302 

quem irá se responsabilizar pela saúde, pela exclusão de alunos sem acesso a internet, e pela 303 

precarização do ensino. A conselheira leu o depoimento do aluno Iago  Mocelin, presidente do 304 

Grêmio Estudantil e aluno do segundo ano do Curso de Informática. Apontou grupos de 305 

privilegiados que não se importam com os demais; ressaltou a importância da unidade da 306 

instituição; a precarização do ensino; e que nem todos têm as mesmas condições sociais e de 307 

estrutura para realizar o ensino remoto. Nesse momento, o professor Júlio Xandro Heck 308 

anunciou a contribuição deixada no chat público pela conselheira professora  Carla Comerlato 309 

Jardim, do IFFAR, que deixou a reunião por ter que participar em seguida do seu Consup, a 310 

saber:  Eu gostaria de contribuir, relatando as discussões e procedimentos adotados no IFFar 311 

com relação a essa temática, mas terei que me ausentar em função de ter reunião do nosso 312 

Consup daqui há pouco. Tenho certeza que os(as) conselheiros(as) do IFRS tomarão a decisão 313 

mais adequada, contemplando a preservação da saúde da comunidade acadêmica, a 314 

representatividade de todos os segmentos que a compõem e a necessária unidade institucional. 315 

Permaneço à disposição para, em outra oportunidade, contribuir mais efetivamente com esta 316 

discussão. Fiquem bem. Fiquem em casa. Se cuidem e cuidem dos outros. Um abraço a todo(as)! 317 

O reitor Júlio agradeceu a presença da conselheira Carla. O conselheiro Andrey Osório Machado 318 

iniciou sua explanação dizendo que a fala da conselheira Gabrielle e dos últimos conselheiros o 319 

representavam, mas gostaria de questionar se o ensino remoto cumpre a missão do IFRS. 320 

Relatou que participou da construção da missão do instituto na elaboração do primeiro PDI 321 

(Plano de Desenvolvimento Institucional). Por fim, apontou também a precarização do ensino 322 

com a implantação do ensino remoto. O conselheiro Andrey perdeu a sua conexão e o 323 
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presidente assegurou a sua manifestação no decorrer da reunião pelo tempo faltante a que 324 

teria direito.  O conselheiro Fabrício Sobrosa Affeldt observou a complexa questão e as diversas 325 

variáveis. Informou que o seu campus está pautando o assunto pelo manifesto do Conselho do 326 

Campus Porto Alegre já apresentado a este conselho na última reunião. Comunicou que 327 

recebeu diversas contribuições, mas que infelizmente não poderia ler a todas pelo exíguo 328 

tempo, e disse, que iria encaminhá-las aos conselheiros e fazer aqui algumas referências. A 329 

primeira referência, foi documento recebido da aluna Ana Caroline Lopes da Cruz, 330 

representante do Movimento Estudantil do Campus Porto Alegre do IFRS, contrário ao ensino 331 

remoto. A segunda referência foi de e-mail recebido da aluna Bruna Rosa, representante 332 

discente da turma 2019/2 do Mestrado Profissional em Informática na Educação, em que a 333 

grande maioria da turma concorda com o retorno das atividades em EaD. E a terceira referência 334 

apontada pelo conselheiro Fabrício, foi documento com o Posicionamento da Área Acadêmica 335 

de Ciência e Tecnologia de Alimentos do Campus Porto Alegre em virtude da Pandemia. Em 336 

seguida, ressaltou as muitas ações que o Instituto está fazendo frente ao combate a pandemia, 337 

inclusive de ordem social. Ponderou que os aspectos da pesquisa realizada pela PROEN 338 

deveriam ser levados em consideração. Observou a sua preocupação com o ensino híbrido, que 339 

tenha polos, pois exigem a presença de servidores e alunos, e pode expor pessoas ao risco. Por 340 

fim, explanou que entende que podemos estudar essas questões que envolvem o ensino 341 

remoto, mas não expositivo ao risco a saúde. Ressaltou a importância de uma decisão de 342 

unidade para o nosso Instituto. Os documentos apontados, e em parte lidos pelo conselheiro 343 

Fabrício, foi recebido pela secretaria e enviado por e-mail aos conselheiros, e seguem anexos a 344 

esta ata. O conselheiro Cleonei Antônio Cenci parabenizou a todos pelo momento democrático 345 

vivido e o respeito as opiniões divergentes. Leu um manifesto dos professores do Campus Feliz 346 

que encaminha o ensino remoto como o único possível no momento e encaminhou um abaixo-347 

assinado para dar voz a essa proposição. Explanou a proposição dos docentes de retorno das 348 

atividades administrativas e do calendário acadêmico no âmbito do IFRS em modalidade 349 

remota emergencial, nos termos da Portaria MEC nº 544, de 19 de junho de 2020. Informou 350 

que o abaixo-assinado colheu assinaturas entre os dias 08 e 22 de junho do corrente. O abaixo-351 

assinado referido pelo conselheiro Cleonei foi recebido pela secretaria e enviado durante a 352 

reunião por e-mail aos conselheiros, e segue anexo a esta ata. A conselheira Thaise Barbosa 353 

Nonnemacher observou que o IFRS é uma comunidade diversificada e com realidades 354 

diferentes. Explanou que entende que os alunos precisam ser mais ouvidos, e informou que no 355 

Campus Erechim é preciso um tempo para realizar mais debates e discussões. Fez 356 
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questionamentos de como o IFRS irá lidar com as desigualdades e quanto ao cenário de 357 

incertas. Informou que precisaria de um tempo para ouvir o segmento de sua representação. A 358 

conselheira Débora Nienov observou a divergência de opiniões e explanou o difícil cenário de 359 

imprevisibilidade de retorno. Sugeriu aos conselheiros uma reflexão de ficarmos todo esse 360 

tempo indeterminado sem nenhum tipo de atividade, embora fosse preciso ponderar as 361 

exclusões que poderão ser geradas. Encaminhou pelo foco nos alunos vulneráveis e busca 362 

inclusão desses alunos, identificando os estudantes que necessitam de assistência. 363 

Recomendou pela adaptação do IFRS nesse novo normal, e lembrou que o IFRS já conseguiu 364 

resolver muitas questões difíceis como greves e cortes orçamentários. Por fim, apontou por 365 

dar-se uma chance a cada campus de buscar a sua solução e tentar introduzir as atividades 366 

remotas. O conselheiro Gustavo Borba de Miranda observou a opinião unânime dos 367 

conselheiros de que não há condições sanitárias para retorno presencial nesse momento. 368 

Observou que o ensino remoto sem a volta presencial é sinônimo de exclusão, e que pode ser 369 

agravado por danos psicológicos para quem sofre a exclusão, ocasionando problemas de saúde 370 

e podendo levar a morte. Na opinião do conselheiro Gustavo, se cada campus quiser tomar 371 

uma decisão não teremos uma unidade institucional e viramos uma federação. Sobre o 372 

encontro do Sinasefe onde houve apresentação de  pesquisa do Instituto Federal do Mato 373 

Grosso do Sul (IFMS), apontada pelo conselheiro Danner, falou que foram apresentados dados 374 

muito interessantes. Relatou que no referido Instituto estão aplicando o ensino remoto e o 375 

calendário está em andamento. Todavia os dados preocupam, pois 62,9% dos estudantes não 376 

conseguem acompanhar as atividades; e 37,7 % desses alunos em atividade remota, tem como 377 

única ferramenta para assistir as aulas o smartfone. Relatou as dificuldades do ensino pelo uso 378 

de somente esse meio de acesso digital. Por fim, o conselheiro Gustavo disse que não há como 379 

voltar de forma presencial e defende a manutenção da Resolução nº 008/2020 como ela está, e 380 

voltando na forma no máximo híbrida, quando houver condições presenciais. O conselheiro 381 

Rudinei Müller saudou a todos os conselheiros e servidores do seu campus. Ressaltou a 382 

importância das discussões nesse momento. Salientou todo o trabalho e apoio que tem sido 383 

feito até o momento diante dessa pandemia, desde o dia treze de março, com apoio de 384 

profissionais; médicos; dos comitês formados; da PROEN que organizou um GT de Ensino; do 385 

GT Retorno Seguro; da comunidade em geral e estudantes. Entende que há toda uma rede de 386 

união no Instituto. Desse modo, destacou a importância da unidade do Instituto Federal, e 387 

informou ser contra a autonomia dos campi em cursos e disciplinas, pois entende que estamos 388 

em um momento de reafirmarmos os documentos que foram elaborados todos esses anos em 389 
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que o IFRS se organizou, pautados na união e ensino de qualidade. Destacou também a 390 

importância dos nossos princípios desde o início da pandemia, de defesa a vida, a saúde, a 391 

educação de qualidade, defesa da universalidade da educação, e da educação inclusiva. O 392 

conselheiro Rudinei encaminhou a questão pela unidade do IFRS; com a manutenção da 393 

suspensão por mais trinta dias; e atribuindo ao GT de Recuperação do Calendário Acadêmico a 394 

tarefa de apresentar uma proposta ao Consup na próxima reunião extraordinária. Assim, buscar 395 

uma posição sem abrir mão dos nossos princípios, flexíveis e abertos ao diálogo. O conselheiros 396 

Luis Henrique Ramos Camfield ressaltou a importância do respeito às opiniões divergentes e a 397 

importância do processo democrático. Informou sobre consulta feita aos seus pares no Campus 398 

Bento Gonçalves, através de reunião virtual, no dia nove de junho, e relatou os principais 399 

pontos discutidos. Os resultados da enquete confirmaram o posicionamento dos docentes do 400 

Campus Bento Gonçalves pela prorrogação da suspensão das atividades presenciais, e 401 

ponderou que a questão referente à utilização do ensino remoto dependerá da decisão sobre a 402 

prorrogação ou não da suspensão do calendário letivo. O documento referido e em partes lido 403 

pelo conselheiro Luis Henrique foi recebido pela secretaria e enviado por e-mail aos 404 

conselheiros, e segue anexo a esta ata. O conselheiro Rodrigo Otávio Câmara Monteiro saudou 405 

a todos e ressaltou a importância do processo democrático de discussão. Apresentou uma 406 

posição referendada em reunião do Conselho do Campus Bento Gonçalves em que todos os 407 

segmentos estavam representados, e que manifestaram-se favoráveis pela alteração da 408 

Resolução Consup nº 008/2020, para possibilitar a discussão da validação das atividades de 409 

ensino não presenciais. Observou não ser um voto para partir imediatamente para o ensino 410 

remoto, e sim, iniciar-se um período de discussões para buscarmos alternativas viáveis e que 411 

não deixem ninguém para trás, que respeite as condições dos servidores e estudantes, e 412 

garantindo a manutenção da nossa educação inclusiva e institucional, e missão de qualidade. 413 

Parabenizou o trabalho dos comitês locais e reitoria que estão com excelentes ações. O 414 

documento referido pelo conselheiro Rodrigo Monteiro foi recebido pela secretaria durante a 415 

reunião e enviado por e-mail aos conselheiros, e segue anexo a esta ata. O conselheiro Vinícius 416 

de Lima Lousada informou que foi feita uma reunião com os docentes do Campus Alvorada e o 417 

seu segmento encaminhou pela prorrogação da suspensão das atividades administrativas e 418 

calendário acadêmico por tempo indeterminado e criação de um GT, com ampla 419 

representação, para construção e apresentação de um estudo de viabilidade para alternativas 420 

de ensino não presencial no IFRS. Encaminhou também pela unidade institucional. O 421 

conselheiro Alexandre Martins Vidor falou da importância do debate para o momento e a 422 
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gravidade do enfrentamento a essa pandemia. Também ressaltou a importância da unidade 423 

institucional e de uma decisão unificada, já que esse Conselho Superior é o órgão legal e 424 

regimental para fazer esses debates e que muitos pretendem levar depois para os seus campus. 425 

Ressaltou as prerrogativas legais do conselho para direcionar os princípios a serem levados e 426 

discutidos nos campus. Encaminhou ser favorável a um estudo detalhado e aprofundado para 427 

essa educação não presencial com qualidade, e sugeriu a suspensão do calendário por prazo 428 

indeterminado; com delegação ao GT de Recuperação do Calendário a tarefa de aprofundar 429 

estudos sobre atividades não presenciais e apresentação de uma proposta para deliberação do 430 

Consup, em um prazo de trinta dias. A conselheira Sandra Maria Zeni ponderou precipitada a 431 

decisão de implementação do ensino remoto nesse momento, pois entende que a ferramenta 432 

precisa ser discutida em sua forma, em sua metodologia, que precisa de um estudo e 433 

planejamento, para que ocorra um ensino de qualidade. Falou que no cenário atual, as aulas 434 

precisam permanecer suspensas. Observou que a nossa instituição é muito democrática e que 435 

devemos respeitar as manifestações divergentes. Disse, ter se entristecido com manifestações 436 

que desqualificaram a sua fala que apresentou a opinião de movimentos e representações 437 

estudantis. A conselheira também explanou que concordava com os conselheiros Vidor e 438 

Rudinei que recomendaram a decisão com uma unidade institucional. A conselheira Luane 439 

Vieira Figueiredo iniciou a sua fala concordando que não podemos retornar na forma presencial 440 

nesse momento. Observou que na qualidade de representante dos discentes, percebeu que o 441 

seu segmento, e a comunidade acadêmica como um todo estavam  muito divididos quanto as 442 

atividades remotas. Assim, sugeriu que os campi tivessem autonomia para planejar o seu 443 

próprio calendário em conjunto com os alunos, e que os alunos pudessem escolher se querem 444 

aceitar ou não essas atividades. A conselheira fez o seguinte encaminhamento: ensino remoto 445 

emergencial por falta de tempo hábil; autonomia para os campi definirem seu planejamento 446 

para o retorno na forma remota; e autonomia dos alunos na aceitação e participação nesse 447 

planejamento. O conselheiro Felipe da Silva Medeiros iniciou a sua fala dizendo que a qualidade 448 

do ensino já foi prejudicada no momento da interrupção, pois quebra a sequência lógica 449 

pensada em PPC (Projeto Pedagógico do Curso). Também disse, que concordava que o ensino 450 

remoto ou EaD realmente perde na qualidade dependendo da forma como for aplicado, mas 451 

entendia que precisávamos pensar a título de inclusão, em alguma alternativa. Lembrou que no 452 

início da reunião, o reitor falou que somos aproximadamente vinte e cinco mil pessoas em 453 

nossa comunidade, e além dessas pessoas, temos familiares que esperam alguma alternativa 454 

desse conselho. Relatou a decisão acertada no momento e nos termos da Resolução nº 455 
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008/2020, mas ponderou importante termos um alternativa de ensino para esse momento 456 

agora. Devido ao tempo em que estamos parados, e que não imaginávamos tanta incerteza de 457 

retorno. Sugeriu que pensássemos opções para tornar o ensino remoto menos excludente, pois 458 

em sua opinião, precisávamos pensar aplicar esse ensino para que pudéssemos ter um retorno 459 

realmente seguro, e não precipitado por conta de não termos essa alternativa de ensino. O 460 

conselheiro Daniel de Carli observou as projeções pessimistas de retorno, e encaminhou para 461 

uma proposta alinhada com as colocações da conselheira Patrícia, ou seja, uma alternativa 462 

democrática que respeite os que não querem as atividades remotas, que respeite os que 463 

querem as atividades remotas, e inclua os que não podem realizar essas atividades. 464 

Encaminhou a questão pelo debate, pelo estudo de uma  logística para que essas atividades 465 

possam ocorrer, e a construção de um documento que possa ser votado nesse conselho. 466 

Salientou que a discussão de uma nova proposta não deixa de ser um sinal de unidade 467 

institucional. Registrou que em vista das várias manifestações da comunidade do Campus 468 

Veranópolis, ele não teria como não defender uma nova proposta. O conselheiro William 469 

Coutinho da Rocha informou que por problemas técnicos não estava conseguindo falar pelo 470 

sistema RNP, e pediu o registro. A conselheira Larissa Rodrigues Ramos, por problemas 471 

técnicos, enviou um áudio ao conselheiro Fábio Marçal que o reproduziu para todos. A 472 

conselheiros Larissa registrou a posição majoritária dos estudantes do Campus Alvorada e 473 

Grêmio Estudantil, contrários ao ensino na forma remota, pois entendem que essa modalidade 474 

de ensino não representa a realidade do seu campus. Percebem que esse projeto de ensino a 475 

distância é excludente, pois Alvorada é uma cidade periférica em que muitos alunos têm 476 

dificuldades de acesso à internet; problemas psicológicos; e responsabilidades com familiares e 477 

sustento. Também entendem o ensino remoto como uma precarização do ensino não 478 

condizente com o ensino público, gratuito e de qualidade que preza a nossa instituição. Não 479 

querem a exclusão e não irão permitir que nenhum estudante fique para trás. Narrou que 480 

somos dezessete campi e precisamos de uma política geral, e particularizar a decisão do ensino 481 

a distância é desunificar o IFRS. O conselheiro Andrey Osório Machado, por dificuldades 482 

técnicas, fez a sua manifestação pelo chat público da webconferência, e o presidente solicitou o 483 

registro em ata, a saber: Manifesto aqui minha posição já que estou com DIVERSOS problemas 484 

de conexão. Minha fala é em partes contemplada pela Gabrielle, pela Maíra, pelo Fábio e outros 485 

conselheiros. Acredito que não podemos esquecer a conjuntura em que estamos inseridos, fica 486 

claro que o governo Bolsonaro quer se apropriar do ensino remoto e usar instituições como o IF 487 

para precarizar o ensino público no país todo, se no futuro isso acontecer, espero que os 488 
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conselheiros que se posicionaram a favor do ensino remoto dessa forma olhem para o dia de 489 

hoje e se sintam envergonhados. Outro ponto é que todo mundo deve olhar a missão do IFRS 490 

que foi construída com o apoio de toda a comunidade e se perguntem se ela será contemplada 491 

pelo ensino remoto. Por fim, tem professor da rede estadual com carga horária de 4h tendo que 492 

fazer 16h e a carga horária dos alunos também aumentou, diferente de muitas soluções 493 

mágicas nesta mesma reunião já foi dito que é impossível contemplar o ensino remoto sem a 494 

volta presencial de uma parcela da comunidade e isso é realçar privilégios. Quero deixar aqui 495 

minha posição contrária ao ensino remoto e favorável a proposta de o IFRS com unidade 496 

debater amplamente sobre o tema antes de qualquer atitude precipitada. Como tive vários 497 

problemas técnicos e minha fala não pode ser contemplada gostaria que ela fosse lida por 498 

alguém e seja considerada. Encerrada a fase das discussões, o presidente abriu a sessão para os 499 

encaminhamentos com a apresentação de um cronômetro de três minutos para as 500 

explanações. As propostas apresentadas foram sendo escritas no chat público pela professora 501 

Tatiana Weber que estava no auxílio da presidência da sessão. O primeiro inscrito foi o 502 

conselheiro Odair que  leu documento com tópicos de uma proposta do Campus Sertão, que foi 503 

encaminhado aos conselheiros pela secretaria durante a reunião, e que também segue anexo a 504 

esta ata. O conselheiro Vinícius fez um encaminhamento que foi descrito nas notas 505 

compartilhadas da reunião, segue anexo a esta ata. O conselheiro Rudinei fez um 506 

encaminhamento que foi descrito nas notas compartilhadas da reunião, segue anexo a esta ata. 507 

Após a fala do conselheiro Rudinei, às treze horas e trinta e cinco minutos, o Presidente do 508 

Conselho, Júlio Xandro Heck, informou que estávamos completando as 04 (quatro) horas de 509 

reunião regimentais, e solicitou ao plenário a prorrogação da sessão por mais 60 (sessenta) 510 

minutos, nos termos do artigo 15 (quinze) do Regimento Interno do Consup. O presidente 511 

questionou o plenário se havia algum voto contrário a prorrogação da sessão. Não houve 512 

objeções e a reunião foi prorrogada. O conselheiro Cleonei encaminhou três propostas de 513 

votação que foram descritas nas notas compartilhadas da reunião, segue anexo a esta ata. O 514 

conselheiro Alexandre Vidor também descreveu sua proposta, que foi descrita nas notas 515 

compartilhadas da reunião, segue anexo a esta ata. A conselheira Luane Figueiredo apresentou 516 

sua proposta, que foi descrita nas notas compartilhadas da reunião, segue anexo a esta ata. O 517 

conselheiro Alexandre Machado observou o alinhamento de sua proposta com as já proferidas 518 

pelos conselheiros Vidor, Vinícius e Rudinei, e a descreveu no chat público, e que também 519 

segue anexo a esta ata. O conselheiro Alexsander Lemos Ferreira ponderou o aumento das 520 

internações no período de julho com a chegada do inverno; e a situação dos técnico-521 
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administrativos com filhos em idade escolar, e que precisam do transporte público para 522 

deslocarem-se até o trabalho. Encaminhou pela suspensão das atividades por prazo 523 

indeterminado e pela não delegação da decisão às unidade, e sim por uma decisão unificada. O 524 

conselheiro Vitor Secretti Bertoncello reforçou a fala anterior da conselheira Patrícia, e leu a 525 

síntese da proposta do Campus Canoas, que foi descrita no chat público da reunião, e segue 526 

anexa a esta ata. O conselheiro Leandro Lumbrieli leu a sua proposta, que foi descrita nas notas 527 

compartilhadas da reunião, segue anexo a esta ata. Por fim, o conselheiro Felipe da Silva 528 

Medeiros leu a sua proposta e a descreveu no chat público da reunião, e também  segue anexa 529 

a esta ata. Após os encaminhamentos iniciou-se as votações. Para esclarecimento de todos, o 530 

presidente esclareceu que a primeira votação seria a favor ou contra a manutenção da 531 

suspensão das atividades acadêmicas e administrativas presenciais. Em regime de votação: 61 532 

(sessenta e um) votos a favor da manutenção da suspensão; zero votos contrários; e 01 (uma) 533 

abstenção. Aprovada a manutenção das atividades acadêmicas e administrativas presenciais do 534 

IFRS com ampla maioria. Nesse momento, O reitor Júlio Xandro Heck registrou que mesmo com 535 

a manutenção da suspensão aprovada, reuniões extraordinária do Consup  poderiam ser 536 

chamadas para avaliação da situação. Não houve objeções. A segunda votação referiu-se ao 537 

prazo da manutenção da suspensão já aprovada, se  por prazo tempo indeterminado; por 30 538 

(trinta) dias; ou abstenção. Em regime de votação: 35 (trinta e cinco) votos pelo prazo 539 

indeterminado; 25 (vinte e cinco) votos pela prazo de 30 (trinta) dias; e 01 (uma) abstenção. 540 

Aprovada a manutenção da suspensão das atividades acadêmicas e administrativas presenciais 541 

do IFRS por tempo indeterminado. Após as primeiras votações, o presidente  convidou  o pró-542 

reitor Lucas Coradini, coordenador do GT Recuperação do Calendário Acadêmico, para fazer as 543 

suas considerações quanto as discussões da reunião. O pró-reitor Lucas informou que ouviu 544 

com  muita atenção as contribuições, e relatou que o GT e a Equipe da PROEN têm escutado de 545 

forma muito atenta, desde março, toda a comunidade. Assim, cabe agora a elaboração de uma 546 

proposta convergente, embora ponderou que o debate se mostrou muito complexo com 547 

argumentos a favor e contra o uso do ensino remoto. Todavia, disse, todos com aspectos 548 

legítimos; respeitáveis; e demonstrando um exercício democrático que fortalece a gestão 549 

participativa no IFRS. Ressaltou a preocupação demonstrada por todos com a qualidade do 550 

ensino e com o acesso dos nossos estudantes. O pró-reitor fez ainda algumas considerações de 551 

que o ensino remoto não atinge a todos os estudantes; não é aplicável para todos os cursos; e 552 

também não é aplicável para todos os componentes curriculares de um curso. Por outro lado, 553 

concorda no uso das atividades remotas pela importância e vínculo com os estudantes, para 554 
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mitigação de um deficit de aprendizagem, pois esse período de distanciamento pode levar a 555 

uma evasão. Por fim, ponderou uma análise dos dois lados e entende que podemos dialogar 556 

dentro dessas duas perspectivas. O pró-reitor Lucas encaminhou a questão com a sugestão por 557 

um ensino remoto com atividades que possam ser aproveitadas pelo estudante como 558 

componentes facultativos, assim, quem consegue realizar essas atividades poderá antecipar os 559 

seus estudos. Explicou que quem não puder ou não quiser, terá a garantia de que tudo será 560 

retomado na forma presencial. Nessa forma, relatou que o calendário acadêmico continuaria 561 

suspenso, pois não acha prudente, nesse momento, que cada campus faça um calendário a sua 562 

forma. Ponderou essa como uma mediação possível, pois fazemos algo a mais; oferecemos algo 563 

aos nossos estudantes; e mantemos o vínculo imprescindível com os nossos alunos. Dessa 564 

forma, com a garantia de que ninguém ficará para trás e que o calendário permanecerá 565 

suspenso, e só retornará na forma presencial, quando houver as condições adequadas. O 566 

conselheiro Vinícius pediu a palavra e disse que não se sentia contemplado na fala do professor 567 

Lucas, apesar de todo respeito ao seu trabalho realizado até aqui. Ressaltou a proposta de 568 

estudo e viabilidade desse ensino não presencial pelo GT, por um determinado prazo, e 569 

apresentação ao Consup. O professor Júlio Xandro Heck explicou que a proposta da Reitoria 570 

seria a de delegar ao GT a tarefa de em um prazo X apresentar ao conselho alternativas 571 

possíveis nesse momento para atividades não presenciais, sem ferir a Resolução nº 008/2020. 572 

O conselheiro Vinícius expôs que  a ideia seria que o GT realizasse uma investigação mais 573 

aprofundada do assunto a partir dos estudos já alcançados para agilizar o trabalho. A 574 

conselheira Raquel questionou se na proposta o calendário permaneceria suspenso, até a 575 

apresentação do estudo pelo GT, e se ficaria vigente a Resolução nº 008/20. O presidente 576 

confirmou que sim. Após os alinhamentos das propostas, por fim, foram apresentadas duas 577 

propostas para votação. Quanto a um prazo para análise e apresentação ao Consup de 578 

proposta de regulamento para as atividades não presenciais no IFRS pelo GT Recuperação do 579 

Calendário, o presidente encaminhou pelo prazo de 30 (trinta) dias, 15 (quinze) para debates 580 

nas comunidades dos campi; e 15 (quinze) para o estudo e análise do GT, conforme proposta 581 

do conselheiro Felipe. O conselheiro Leandro Lumbieri apontou por 10 (dez); depois mais 582 

10(dez). O reitor escreveu a proposta da Reitoria, sintetizando todas as observações. O 583 

conselheiro Cleonei disse que entendia  que a ideia era de que o GT apresentasse as condições 584 

para uma retomada do calendário na forma remota.  O conselheiro Rudinei ressaltou que 585 

precisava de um estudo mais aprofundado para implementar  o ensino remoto no seu campus, 586 

e disse, que hoje, não haveria essas condições. Ressaltou precisar de mais dados, pesquisa e 587 



19 

 

estudo para encaminhar o assunto. Foi solicitado ao conselheiro Cleonei que redigisse a sua 588 

proposta. Ambas as propostas foram escritas e projetadas na apresentação RNP: PROPOSTA 1: 589 

Prorrogação da suspensão do calendário acadêmico do IFRS por tempo indeterminado, 590 

delegando ao Grupo de Trabalho "Pedagógico" a tarefa de em até XXXX dias, apresentar ao 591 

Consup proposta de regulamento para as atividades não presenciais no IFRS. PROPOSTA 2: 592 

Retorno das atividades administrativas e do calendário acadêmico no âmbito do IFRS em 593 

modalidade remota nos termos da Portaria MEC nº 544, com prazo razoável para apresentação 594 

de normativas para tais atividades. Em regime de votação: 47 (quarenta e sete) votos  para a 595 

PROPOSTA 1; 12 (doze) votos pela PROPOSTA 2; e 03 (três) abstenções. Os conselheiros 596 

Alexandre Malinowski e Maíra Baé, por problemas técnicos, pediram o registro de que votaram 597 

na PROPOSTA 1. Aprovada a PROPOSTA 1 de suspensão do calendário acadêmico do IFRS por 598 

tempo indeterminado, delegando ao GT de Recuperação do Calendário Acadêmico, já 599 

designado, apresentar ao Consup proposta de regulamento para as atividades não presenciais 600 

no IFRS, a contar de 24 de junho. Em seguida a presidência encaminhou a votação do prazo 601 

para o GT apresentar a proposta. O conselheiro Fabrício escreveu a proposta no chat público: 602 

15 dias para discussão nos campi e 15 dias para compilação pelo GT; ou 10 dias para discussão 603 

nos campi e 10 dias para compilação pelo GT.  Em regime de votação: 40 (quarenta) votos  para 604 

a proposta de 30 dias (15 + 15); 22 (vinte e dois) votos para a proposta de 20 dias (10 + 10); e 605 

zero abstenções. Aprovado o prazo de 30 dias (15 + 15) para o GT apresentar ao Consup 606 

proposta de regulamento para as atividades não presenciais no IFRS, a contar do dia seguinte a 607 

esta reunião. A conselheira Raquel questionou quando iniciaria o trabalho do GT e o reitor 608 

respondeu que no dia seguinte a esta reunião. O Presidente do Conselho Superior também 609 

disse que reunião extraordinária do Consup seria convocada para a apreciação do regulamento. 610 

As votações nominais efetuadas foram enviadas por e-mail aos conselheiros e seguem anexas a 611 

esta ata. Agradecendo a presença de todos os conselheiros, às quatorze horas e trinta e cinco 612 

minutos, o Presidente do Conselho Superior, professor Júlio Xandro Heck, encerrou a reunião. 613 

E, para constar, eu, Cíntia Tavares Pires da Silva, secretária do Conselho Superior, lavrei a 614 

presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos presentes. Bento 615 

Gonçalves, vinte e três de junho de dois mil e vinte. 616 

Cíntia Tavares Pires da Silva____________________________________________________________ 

Júlio Xandro Heck____________________________________________________________________ 

Adriana Silva Martins_________________________________________________________________ 

Alexandre Jesus da Silva Machado_______________________________________________________ 



20 

 

Alexandre Martins Vidor_______________________________________________________________ 
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Fábio Azambuja Marçal_______________________________________________________________ 

Fábio Rios Kwecko___________________________________________________________________ 

Fabrício Sobrosa Affeldt_______________________________________________________________ 

Felipe da Silva Medeiros_______________________________________________________________ 
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Flávia Santos Twardowski Pinto_________________________________________________________ 
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Gabrielle Duarte dos Santos____________________________________________________________ 
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Gilberto Luiz Putti____________________________________________________________________ 

Gustavo Borba de Miranda_____________________________________________________________ 

Jeferson Luiz Fachinetto_______________________________________________________________ 
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Marcos Antonio Peccin Junior__________________________________________________________ 
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Patrícia Nogueira Hübler______________________________________________________________ 

Paulo Ricardo Fontoura_______________________________________________________________ 

Rafael Eduardo da Silva_______________________________________________________________ 

Raquel Lorensini Alberti_______________________________________________________________ 
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Ricardo Luis dos Santos_______________________________________________________________ 
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MANIFESTO 
ENSINO REMOTO PARA QUEM? 

 
O desrespeito aos estudantes não cessa, mas nós não cansamos de lutar. A             

União dos Estudantes do IFRS convoca toda à comunidade para defender a nossa             

instituição. Se grupos isolados insistem em ignorar os nossos posicionamentos e           

reivindicações, vamos mobilizar a internet pela prorrogação da suspensão das aulas           

e a não adesão ao ensino remoto, garantindo que o IFRS proporcione uma             

educação em condições justas e que preserve a qualidade de ensino. 

Desde o início da pandemia, quando houve a suspensão das aulas com o             

intuito de preservar a saúde e a vida da população, pequenos grupos insistem em              

ignorar a situação em que milhares de brasileiros estão vivendo, atacando os            

estudantes e estimulando precarização da educação. Nesta tentativa, recentemente         

a comunidade acadêmica foi surpreendida por uma movimentação que se propõe a            

apresentar ao conselho superior um projeto de retorno imediato das aulas por meio             

de atividades remotas. 

Segundo o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) 19% da           

população sulista não possui acesso a internet, pois não possuem condições de            

pagar um provedor. Ainda, o diagnóstico discente revela que em algumas turmas do             

IFRS a porcentagem de estudantes que não possui acesso a computador e internet,             

chega a 80%. Esta peculiaridade nos mostra que, neste momento, o ensino remoto             

não atenderia aos estudantes. Não descartamos o uso de atividades remotas,           

entretanto a utilização desta ferramenta deve se dar em um cenário de retorno             

seguro, quando superarmos a pandemia, contando com o auxílio de dispositivos e            

espaços da nossa instituição. 

Não podemos admitir que o IFRS amplifique as desigualdades ao acesso às            

universidades de nosso país. O uso de ferramentas como o Ensino Remoto não             

garantirá que essa parcela significativa tenha acesso a uma educação de qualidade,            

que os qualifiquem e preparem para o ingresso em universidades.  

Ressaltamos que frente a um cenário de possível flexibilização para o ensino            

remoto, os estudantes bolsistas ficariam em posição vulnerável, considerando o          



cumprimento das normativas para o recebimento de bolsas e auxílio estudantil,           

como a porcentagem de frequência e avaliação do desempenho 

Segundo Aquino, “a força da relação professor-aluno é significativa e acaba           

produzindo resultados variados nos indivíduos”. Dessa forma, deve-se levar em          

consideração que as relações de forma geral estão enfraquecidas e, acreditar que            

determinadas negociações terão êxito, é ilusório. E por fim, esse não é o momento              

de influenciar estudantes a realizarem estágios não obrigatórios, uma vez que           

mesmo que as empresas tomem cuidados básicos, a circulação em ambientes           

externos por si só já traz grandes riscos à saúde. Ficamos abalados em ver              

trabalhadores e trabalhadoras serem noticiados como vítimas deste vírus cruel e não            

queremos aumentar esta lista com os nomes dos nossos colegas. 

Diante deste cenário, apresentamos a importância da prorrogação da         

suspensão das atividades presenciais do IFRS e a não adoção das atividades            

remotas enquanto persistir a pandemia de Covid-19. Ainda, reforçamos a          

necessidade da consolidação e trabalho dos GTs, compostos por todos os           

segmentos, que têm debatido sobre o calendário escolar e o retorno seguro. A             

realidade dos estudantes é completamente diferente do que pensam esses grupos.           

Ensino Remoto para quem? 

 

União dos Estudantes do IFRS 

União Estadual dos Estudantes do Rio Grande do Sul 

União Gaúcha dos Estudantes Secundaristas 

União Nacional dos Estudantes 

União Brasileira dos Estudantes Secundaristas 

Grêmio Estudantil IFRS - Campus Alvorada 

DCE IFRS - Campus Bento Gonçalves 

DCE IFRS - Campus Caxias do Sul 

DCE IFRS - Campus Erechim 

Grêmio Estudantil IFRS - Campus Farroupilha 

DCE IFRS - Campus Feliz 

Grêmio Estudantil IFRS - Campus Ibirubá 

DCE IFRS - Campus Osório 



Grêmio Estudantil IFRS - Campus Osório 

Grêmio Estudantil IFRS - Campus Restinga 

DCE IFRS - Campus Rolante 

Grêmio Estudantil IFRS - Campus Rolante 

CEU IFRS - Campus Rio Grande 

Grêmio Estudantil IFRS - Campus Vacaria 

CEU IFRS - Campus Viamão 

 
 

 



 

 

 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica 

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul 
Gabinete da Direção-geral 

 

 

Avenida São Vicente, 785 – Cinquentenário – Farroupilha/RS – CEP 95.174-274 
Telefone: (54) 3260.2400 – www.ifrs.edu.br/farroupilha – E-mail: gabinete@farroupilha.ifrs.edu.br 

 

OFÍCIO Nº 14/2020 – GAB/FARROUPILHA/IFRS 

Farroupilha, 18 de junho de 2020. 
 

Ao 

Conselho Superior do IFRS 

Bento Gonçalves/RS 

 

Assunto: Sugestões de diretrizes para a organização das atividades pedagógicas não 
presenciais, em regime especial - Resolução 03 de 17 de junho de 2020  
 
  
 Conforme decisão em Reunião Geral dos servidores do Campus Farroupilha e 
aprovação pelo Conselho de Campus, encaminhamos anexa a Resolução 03 de 17 de junho de 
2020 referente às sugestões de diretrizes para a organização das atividades pedagógicas não 
presenciais, em regime especial, para fins de enfrentamento e prevenção da pandemia causada 
pelo coronavírus (COVID-19), ao Instituto Federal do Rio Grande do Sul, a ser apresentada ao 
Conselho Superior. 
 
 

Atenciosamente, 
 
 

 
Leandro Lumbieri 

Diretor-geral  
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RESOLUÇÃO N° 03, DE 17 DE JUNHO DE 2020. 

 

 O PRESIDENTE DO CONSELHO DE CAMPUS DO INSTITUTO FEDERAL DE 

EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO RIO GRANDE DO SUL – CAMPUS FARROUPILHA, no 

uso de suas atribuições legais e regimentais, e considerando o que foi deliberado na reunião 

deste Conselho, realizada em 17/06/2019, RESOLVE: 

 

 Art. 1° APROVAR as sugestões de diretrizes para a organização das atividades 

pedagógicas não presenciais, em regime especial, para fins de enfrentamento e prevenção 

da pandemia causada pelo coronavírus (COVID-19), ao Instituto Federal do Rio Grande do 

Sul, a ser apresentada ao Conselho Superior, conforme anexo. 

 
Art. 2º Esta Resolução entra em vigor nesta data. 

 

 

 

LEANDRO LUMBIERI 

Presidente do Conselho de Campus 
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SUGESTÕES DE DIRETRIZES PARA A ORGANIZAÇÃO DAS ATIVIDADES PEDAGÓGICAS NÃO 
PRESENCIAIS, EM REGIME ESPECIAL, PARA FINS DE ENFRENTAMENTO E PREVENÇÃO DA 
PANDEMIA CAUSADA PELO CORONAVÍRUS (COVID-19), AO INSTITUTO FEDERAL DO RIO 

GRANDE DO SUL. 
 
 

HISTÓRICO 

 

 Em maio de 2020, durante o isolamento social em razão da pandemia causada 

pelo coronavírus e por consequência suspensão das atividades letivas presenciais, iniciou-se um 

debate entre servidores no Campus Farroupilha a respeito dos prejuízos ocasionados aos 

discentes em razão destes eventos.  

Em 15 de maio de 2020, um grupo de professores do Campus Farroupilha, dedicados aos 

estudos e pesquisas em educação, solicitou à Direção de Ensino uma reunião para discussão 

sobre atividades letivas remotas no Campus. Esse grupo possuía como principal preocupação a 

possibilidade da suspensão das atividades presenciais ser mantida para além do previsto, tendo 

em vista a dificuldade em se recuperar os dias e a carga horária de forma presencial, sem 

comprometer calendários dos anos subsequentes. Também houve preocupação com a 

manutenção do vínculo com os discentes, a fim de evitar o abandono e evasão dos cursos, e 

ainda com o devido estudo de estratégias que atingissem todos os alunos, garantindo igualdade 

de condições e acesso à educação. 

Assim, o grupo colocou-se à disposição da Direção de Ensino, com o objetivo de 

contribuir na formulação de ideias que poderiam ser colocadas nos momentos oportunos. Após 

a primeira reunião, no dia 20 de maio, o grupo entendeu que seria interessante abrir a 

discussão para todos os servidores do Campus. Dessa forma, foram realizados mais dois 

encontros semanais que culminaram com o entendimento do grupo de levar o assunto para 

uma reunião geral, a qual ocorreu no dia 05 de junho. Essa reunião teve como pauta a 

concordância com a criação de um Grupo de Trabalho para estudar os resultados da pesquisa 

de diagnóstico realizada pela Reitoria e verificar a possibilidade de contribuir com estratégias de 

retorno às atividades letivas de forma remota.  

Deste modo, após aprovação por maioria e com a livre inscrição dos servidores do 
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Campus, foi criado o Grupo de Trabalho (GT) (Ordem de serviço nº 14, de 10/06/2020) para este 

fim. Paralelo a isso, o Setor de Ensino, em conjunto com o Setor de Desenvolvimento 

Institucional e Coordenações de Curso do Campus, realizou uma pesquisa com os discentes, que 

complementaria aquela realizada pela Reitoria, para verificar o acesso e qualidade da internet e 

computadores em suas residências. A pesquisa conta atualmente com mais de 92% de 

respostas dos discentes e os resultados podem ser conferidos no Anexo I. 

Desde então, o GT vem se reunindo e discutindo alternativas e sugestões sobre  retorno 

remoto, o que culminou na elaboração deste Relatório. Nesse sentido, foram amplamente 

debatidas questões pertinentes ao acesso às tecnologias, ao atendimento aos alunos com 

Necessidades Educacionais Específicas (NEE), às formas que serão desenvolvidas as atividades, 

entre outras, que serão elucidadas no relatório que se apresenta. Além das preocupações 

quanto às necessidades dos estudantes, o grupo discutiu formas de garantir a segurança dos 

servidores no desempenho das atividades remotas.  

Todas as estratégias propostas neste documento são contribuições do GT local para o 

IFRS como um todo, com o objetivo de enriquecer o diálogo entre os órgãos internos de nossa 

instituição a respeito de um tema tão delicado e urgente. Porém, à medida que as discussões 

progrediram, e com o auxílio da pesquisa realizada com os discentes, o GT entendeu pertinente 

que neste momento a proposta deveria focar nos cursos anuais ou com particularidades que 

indicassem a possibilidade e necessidade do retorno com maior brevidade. No caso específico 

do Campus Farroupilha, os cursos integrados e de especialização em educação foram os que se 

enquadraram na situação já referida.  

Ainda, destaca-se neste trabalho a busca pela garantia da qualidade de ensino pela qual 

o IFRS e a Rede Federal são conhecidas. Buscando estratégias de enfrentamento de uma 

situação que terá reflexos profundos no futuro de nossa sociedade e, especialmente, de nossos 

alunos, o Campus Farroupilha estudou e apresenta as possibilidades possíveis dentro do cenário 

apresentado. Neste sentido, é importante destacar que todas as propostas aqui apresentadas 

são baseadas na busca do atendimento de todos os nossos alunos com qualidade e dignidade, 

princípios que permeiam nossa Instituição.  
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FUNDAMENTAÇÃO 

 

 Em 30 de janeiro de 2020, a Organização Mundial da Saúde (OMS) declarou 

Emergência em Saúde Pública de Importância Internacional pela Pandemia, em decorrência da 

Infecção Humana pelo Coronavírus, e determinou medidas para enfrentamento, em âmbito 

nacional, estadual e municipal. Nesse sentido, o Governo Federal publicou a Lei nº 13.979/2020, 

regulamentada pela Portaria do Ministério da Saúde nº 356/2020. 

 No Estado do Rio Grande do Sul o Decreto Estadual nº 55.154, de 1º de abril de 

2020, reitera a declaração de estado de calamidade pública em todo o seu território para fins de 

prevenção e de enfrentamento à epidemia causada pelo Coronavírus (COVID-19). Este Decreto 

determina medidas emergenciais sanitárias e de afastamento social para todo o Estado do Rio 

Grande do Sul. 

 Nesse sentido, o Ministério da Educação publicou a portaria nº 510, de 03 de 

junho de 2020, que suspende as atividades letivas presenciais em todo o território nacional até 

05 de agosto de 2020. 

 O Conselho Nacional de Educação (CNE) emitiu o Parecer nº 05/2020, de 

28/04/2020, que trata da Reorganização do Calendário Escolar e a realização de atividades 

pedagógicas não presenciais durante o período de pandemia da COVID-19. Nesse parecer,  

apresentou-se a possibilidade de cômputo de atividades não presenciais para fins de 

cumprimento da carga horária mínima anual e a ampliação da carga horária diária. Nesse caso, 

com a realização de atividades pedagógicas não presenciais (mediadas ou não por tecnologias 

digitais de informação e comunicação), concomitante ao período das aulas presenciais, quando 

do retorno às atividades. Também, publicou nota de esclarecimento, em 18 de março de 2020, 

para elucidar aos sistemas e às redes de ensino, de todos os níveis, etapas e modalidades, 

considerando a necessidade de reorganizar as atividades acadêmicas por conta de ações 

preventivas à propagação da COVID-19. 

O Instituto Federal do Rio Grande do Sul, por sua vez, encaminhou para apreciação de 

seu Conselho Superior (CONSUP) a pauta de suspensão do calendário acadêmico letivo e 

atividades administrativas presenciais, o que foi aprovado em 13 de março e vem sendo 
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prorrogado desde então. Atualmente, está em vigor a Resolução nº 017, de 22 de maio de 2020, 

que suspendeu as atividades acadêmicas e administrativas presenciais até 03/07/2020, com a 

possibilidade de prorrogação. 

 

SUGESTÕES: 

 

Com base no disposto acima o grupo de trabalho elaborou um conjunto de 12 

sugestões, que podem ser adotadas no desenvolvimento de atividades remotas. São elas: 

1. A retomada do Calendário Acadêmico letivo, de forma remota, para os Cursos do 

Instituto Federal do Rio Grande do Sul, a partir da aprovação pelo CONSUP. 

 

2. As coordenações terão a responsabilidade pela articulação, de forma remota, entre os 

professores e o setor de ensino, de forma a auxiliar na organização e proposição de 

atividades e seu acompanhamento. Nesse sentido, cada coordenador deverá reunir 

(remotamente) os docentes e verificar a possibilidade de oferta de disciplinas por meio 

de atividades integradoras, preferencialmente, ou de forma independente.  As 

atividades poderão ser elaboradas por grupos de docentes, sendo garantida a 

participação discente. Esses grupos produzirão um plano de aulas, que deverá prever a 

carga horária que será destinada a cada disciplina; as atividades direcionadas aos 

discentes e o período em que serão realizadas; os horários de disponibilidade dos 

docentes para atendimento aos discentes; as avaliações, prazos e forma de entrega; 

dentre outros. 

a. Atividades integradoras são aquelas que contemplam mais de uma disciplina, e que 

podem ser utilizadas como estratégia para evitar a sobrecarga dos estudantes. 

 

3. As estratégias utilizadas nas aulas remotas deverão levar em consideração a 

especificidade de cada turma e alunos e as tecnologias a que cada discente tem acesso, 

sendo que a adaptação da metodologia deverá ser aplicada a toda a classe, garantindo 

igualdade de condições aos discentes. 
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a. Os docentes poderão utilizar ferramentas digitais com os estudantes que 

possuam acesso aos recursos tecnológicos e domínio dessas ferramentas, 

utilizando preferencialmente o Moodle IFRS, Sigaa (Turma Virtual) e Google 

Classroom. Também, caso haja disponibilidade da turma, poderão realizar vídeo 

aulas síncronas interativas, por meio de ferramentas como o “Google Meet”. 

 

4. Para os discentes que tenham restrição de acesso à internet ou computadores, poderão 

ser adotadas as seguintes estratégias, sempre respeitando os protocolos de segurança 

do Estado e institucionais: 

a. Distribuição de materiais impressos; 

i. Os materiais impressos poderão ser retirados pelos responsáveis no Campus 

através de agendamento;  

ii. No caso dos responsáveis que não possam se deslocar até o Campus, o material 

poderá ser entregue na casa do aluno; 

b. Envio de materiais por email para acesso pelo smartphone; 

c. Empréstimo de computadores/notebook/tablets, quando possível; 

d. Os materiais poderão ser gravados em dispositivos de armazenamento portátil (pen 

drive, etc) e entregues para o discente estudar offline com condições equivalentes aos 

que terão acesso aos materiais online. 

 

5. Para o atendimento remoto dos alunos com necessidades educacionais específicas 

(NEE), as estratégias deverão ser adequadas de acordo com as especificidades 

relacionadas à deficiência, garantindo a realização do Plano Educacional Individualizado 

(PEI). Os recursos pedagógicos do Núcleo de Atendimento às Pessoas com Necessidades 

Educacionais Específicas (NAPNE) poderão ser disponibilizados para uso domiciliar na 

execução das atividades respeitando os protocolos de segurança do Estado e 

institucionais. 
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6. As disciplinas práticas, que não forem possíveis de ser incluídas em atividades remotas, 

deverão ser recuperadas após o retorno das atividades presenciais, respeitando os 

protocolos de segurança do Estado e institucionais. 

 

7. Os docentes deverão informar às coordenações de curso a frequência e o 

aproveitamento dos discentes, para fins de acompanhamento do desenvolvimento do 

aluno e adaptação às novas formas de ensino, sendo que a qualquer momento deverão 

ser reajustadas as estratégias previstas nos planos de aula, permitindo um melhor 

aproveitamento dos conteúdos e garantindo a qualidade de ensino. 

 

8. Para efeitos de cômputo de carga horária para as atividades pedagógicas não 

presenciais, caberá ao docente responsável pelo componente - segundo critérios de 

complexidade da tarefa, nível de exigência e tempos necessários para o aprendizado - a 

atribuição do valor da carga horária correspondente a cada atividade desenvolvida pelos 

discentes. 

 

9. O Campus se compromete a estabelecer uma comunicação direta com os 

pais/responsáveis através das coordenações de curso. 

a. Criação de um canal de contato via e-mail ou telefone para atualização dos 

pais/responsáveis sobre as atividades realizadas. 

 

10. A forma de avaliação será definida por cada docente para cada atividade, considerando 

a legislação vigente. 

a. Serão garantidas a revisão dos conteúdos e aplicação de novas avaliações no retorno às 

atividades presenciais caso as condições se julguem insatisfatórias. 

  

11. O Setor de Tecnologia da Informação do Campus (T.I.) ficará disponível remotamente 

para prestar auxílio a eventuais problemas que possam surgir neste período de 

atividades não presenciais. 
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a. Criação de um canal de contato via e-mail ou telefone com o setor de T.I. 

 

12. O Setor de Coordenação de Assistência Estudantil (CAE) prestará apoio pedagógico, 

psicológico e de serviço social aos discentes de forma remota, em especial  àqueles com 

dificuldades na realização das atividades não presenciais e alunos com NEE, em conjunto 

com o NAPNE. 
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ANEXO I 

Pesquisa realizada com discentes do IFRS Campus Farroupilha a respeito do acesso à internet e computador 

Cursos Técnicos Integrados ao Ensino Médio Qualidade da Conexão 

Curso 
Total de 
alunos 

Total de 
respostas 

Possui acesso 
a computador 

Não possui 
acesso a 

computador 

Possui 
acesso a 
Internet 

Não possui 
acesso a 
internet 

Ruim Regular Boa Excelente 

Informática  
1º ano 

30 30 26 4 30 0 3 6 12 8 

Informática  
2º ano 

29 29 28 1 29 0 0 4 16 9 

Informática  
3º ano 

27 27 27 0 27 0 3 6 12 6 

Informática  
4º ano 

24 24 23 1 23 1 2 5 11 6 

Administração  
1º ano 

31 31 24 7 30 1 0 13 16 1 

Administração  
2º ano 

27 27 25 2 27 0 0 6 16 5 

Eletromecânica  
1º ano 

30 30 23 7 30 0 5 14 8 3 

 

 

Especialização/Mestrado Qualidade da Conexão 

Curso 
Total de 
alunos 

Total de 
respostas 

Possui acesso 
a computador 

Não possui 
acesso a 

computador 

Possui 
acesso a 
Internet 

Não possui 
acesso a 
internet 

Ruim Regular Boa Excelente 

Especialização 
em Educação: 

Reflexões e 
Práticas para a 

Educação Básica 

22 22 22 0 22 0 0 3 16 3 

Mestrado em 
Tecnologia e 

Engenharia de 
Materiais 

34 23 23 0 22 1 0 0 2 12 
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Técnicos Subsequentes Qualidade da Conexão 

Curso 
Total de 
alunos 

Total de 
respostas 

Possui 
acesso a 

computador 

Não possui 
acesso a 

computador 

Possui 
acesso a 
Internet 

Não possui 
acesso a 
internet 

Ruim Regular Boa Excelente 

Eletrônica  43 33 26 7 31 2 1 8 20 2 

Eletrotécnica  59 56 46 10 55 1 1 18 32 5 

Metalurgia  11 11 10 1 10 1 1 2 4 3 

Plásticos  14 14 11 3 14 0 1 1 1 2 

 

 

Superiores Qualidade da Conexão 

Curso 
Total de 
alunos 

Total de 
respostas 

Possui acesso 
a computador 

Não possui 
acesso a 

computador 

Possui 
acesso a 
Internet 

Não possui 
acesso a 
internet 

Ruim Regular Boa Excelente 

Tecnologia em 
Análise e 

Desenvolvimento 
de Sistemas 

129 123 120 3 123 0 3 27 60 60 

Licenciatura em 
Pedagogia 

32 32 27 5 30 2 3 11 13 4 

Tecnologia em 
Processos 
Gerenciais 

150 150 134 16 147 3 6 45 79 17 

Formação de 
professores para 

componentes 
curriculares da 

Educação 
Profissional 

12 12 12 0 12 0 0 1 9 2 

Formação 
Pedagógica para 
Graduados não 

Licenciados 

17 17 13 4 17 0 1 6 7 3 

Bacharelado em 
Engenharia 
Mecânica 

143 108 108 0 107 1 6 18 55 28 
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Bacharelado em 
Engenharia 
Controle e 
Automação 

120 107 106 1 106 1 1 15 68 22 

Tecnologia em 
Fabricação 
Mecânica 

28 27 23 4 27 0 1 11 12 3 

 

 

TOTAL DO CAMPUS Qualidade da Conexão 

Total de 
alunos 

Total de 
respostas 

Possui acesso 
a computador 

Não possui 
acesso a 

computador 

Possui 
acesso a 
Internet 

Não possui 
acesso a 
internet 

Ruim Regular Boa Excelente 

1012 933 857 76 919 14 38 220 469 204 
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Sertão, 23 de junho de 2020.  

  

Ao senhor reitor e demais conselheiros do Conselho Superior 

 

Vimos por meio deste, em nome dos discentes do Campus Sertão, expressar 

veementemente o nosso repúdio perante o manifesto criado pela União dos Estudantes dos 

Institutos Federais do Rio Grande do Sul, afirmando não ser possível a implantação de ensino 

remoto aos campi do IFRS. 

Entendemos que tal atitude não traz representatividade a grande parte dos discentes da 

rede do Instituto Federal do Rio Grande do Sul, uma vez que este fato não foi trazido a público e 

nem teve alcance de todos os discentes, pois não foi contatado a todos os centros acadêmicos, 

grêmios estudantis, diretórios acadêmicos e afins para serem ouvidos, da mesma forma que 

representantes de alguns campi não entraram em contato com a comunidade estudantil interna, 

para desta forma ouvir a posição de todos os discentes, deste modo sendo tomadas decisões 

isoladas e de cunho pessoal por parte de seus representantes. 

Além disto, não nos sentimos representados por nenhum órgão que faz uso de bandeiras 

partidárias, sejam elas quais forem, dentro de espaço físico de instituições de ensino, pois não 

qualificamos tais atitudes em defesa de causas pela educação. 

Gostaríamos de lembrar que essa rede de ensino se faz por estudantes e para os 

estudantes, e que a comunidade estudantil do Campus Sertão, em sua grande maioria, se mostra 

favorável a adoção do ensino remoto, pois acreditamos sim que o IFRS conhecido pela sua 

qualidade e excelência de ensino tem totais condições de se adaptar a esse momento atípico que 

nos encontramos. 

Temos total conhecimento que de imediato, o ensino remoto não atende a todos os 

discentes da rede, mas acreditamos possuir um grupo de trabalho e de dirigentes capazes de 

buscar resolver as adversidades que limitam o acesso ao ensino remoto por parte dos estudantes. 
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Desta mesma forma, também nos manifestamos favoráveis a uma proposta de que cada 

campus tenha a autonomia para atuar da melhor forma possível durante esse período, 

considerando possibilidades ou descartando-as, identificando as próprias limitações e 

encontrando as melhores soluções para levar o ensino a todos os discentes dentro da realidade 

de seu próprio campus. 

Assim como toda população brasileira, também estamos enlutados pelas milhares de 

vidas que foram perdidas devido a pandemia, e queremos expressar nossos sentimentos a todas 

as famílias que choram a perda de seus entes queridos. 

No entanto já se passaram 100 dias desde suspensão de atividades letivas, tivemos longos 

debates e poucas propostas de soluções, o futuro dessa pandemia é incerto, mas a vida continua 

a passar e estamos estagnados no mesmo lugar, ficando para trás quando comparados a outras 

instituições de ensino, estamos perdendo oportunidades de estágios e empregos, e 

principalmente perdendo a chance de mudar de vida através da educação. 

Os centros acadêmicos, mencionados abaixo, com representatividade legal, em conjunto 

com as coordenações acadêmicas do Campus Sertão, realizaram levantamentos sobre a situação 

dos alunos matriculados nos respectivos cursos, assim tendo o conhecimento de sua comunidade 

de ensino, podendo realizar propostas para solucionar os entraves que na atualidade se 

encontram para fornecer ensino a todos de seu campus.  Desta forma nos prontificamos e 

ficamos a disposição para trocar ideias e buscar soluções efetivas de ensino. 

Sendo assim, pedimos atenciosamente, para que reconsidere a aceitação ao ensino 

remoto e trabalhe-se para a implantação abrangente do mesmo, pois todos precisam e querem 

estudar e nenhum estudante deve ser privado do ensino. 

 

Cordialmente, 
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Centro Acadêmico de Zootecnia do Alto Uruguai; 

Centro Acadêmico da Agronomia de Sertão; 

Grêmio Estudantil dos Cursos Técnicos de Sertão; 

Representação do Curso de Tecnologia em Análise e Desenvolvimento de Sistemas; 

Representação do Curso de Licenciatura em Ciências Agrícolas; 

Representação do Curso de Pós-graduação Lato Sensu em Desenvolvimento e Inovação. 

 

Representações do Curso de Tecnologia em Gestão Ambiental, Curso de Tecnologia em 

Agronegócio e Curso de Licenciatura em Ciências Biológica manifestaram-se não estar 

preparados para aulas remotas nesse momento, estando contrários ao ensino remoto enquanto 

não houver um planejamento eficiente de ensino. 

Cursos de Pós-graduação Lato Sensu em Teorias e Metodologias da Educação e Formação 

Pedagógica foram contatados, mas não expressaram nenhuma opinião sobre o assunto.  



Ensino remoto: Surreal e excludente. 
 

Nós, alunos representantes do movimento estudantil do IFRS Campus Porto          

Alegre, que vivenciamos a realidade dos estudantes do nosso campus, temos uma            

posição totalmente contrária ao ensino remoto.  

Considerando as condições dos nossos estudantes, um campus que tem o           

perfil de abraçar alunos em situação de vulnerabilidade, um campus com cursos            

voltados à pessoas nessas condições, com alunos que possuem limitados          

conhecimentos em informática, que dirá em AVA’s (ambientes virtuais de          

aprendizagem), em que muitas vezes é no início do curso que alguns alunos têm o               

primeiro contato com um e-mail. Querer que esses alunos tenham um bom            

desempenho virtual é algo incoerente e irracional. 

Durante esse período de pandemia, fui procurada por alunos que estavam           

com dificuldade para compreender um edital postado no nosso site, como impor que             

eles consigam manejar um AVA? Como querer que alunos que estão sem seus             

empregos, com dificuldades até para garantir o sustento de suas famílias, tenham            

um bom desempenho no ensino remoto?  

Vamos pensar na pesquisa feita sobre o tema, na qual temos 27% dos             

alunos cujo único acesso à internet é via celular com plano 3g. Vamos mandar              

vídeo-aula para esses alunos? Uma vídeo-aula já consome grande parte do pacote            

de dados dele, seria egoísmo da nossa parte. 

Uma vez que temos 33% dos alunos com conexão regular ou péssima, como             

vão acessar os materiais? Vamos obrigá-los a irem ao campus buscar material            

impresso? Expor esses estudantes ao crescente número de contágios,         

considerando que mais de 40% dos nossos alunos são responsáveis hoje por um             

familiar doente ou por um menor de idade. 

Ensino remoto para um público em que mais de 40% nunca teve contato com              

ferramentas de AVA’s. O que a gente conseguiria com tudo isso? Além de fomentar              

o fracasso escolar, teríamos também a evasão. Esses dias ouvi uma frase que se              

encaixa perfeitamente aqui, “Quando temos muitas perguntas e não temos          

respostas, significa que a gente não está pronto”. Então, em função de tudo isso, a               

ideia de aplicar o ensino remoto é surreal, parte de gente egoísta que não conhece               



a realidade dos nossos alunos, e o que a gente aprende num curso de educação,               

falo por mim, pois faço licenciatura, é que a educação deve ser sempre inclusiva,              

e nunca, em hipótese alguma, exclusiva! 

 

Ana Caroline Lopes da Cruz,  
Aluna do curso de Licenciatura em Ciências da Natureza 

e representante do Movimento Estudantil do IFRS Campus Porto Alegre. 
DCE - MODIFICA  



Fabrício Sobrosa Affeldt <fabricio.sobrosa@poa.ifrs.edu.br>

Pedido - Reunião CONSUP

Bruna da Silva Rosa <brunadsr@hotmail.com> 22 de junho de 2020 17:28
Para: "fabricio.sobrosa@poa.ifrs.edu.br" <fabricio.sobrosa@poa.ifrs.edu.br>
Cc: "fernandamotta25@gmail.com" <fernandamotta25@gmail.com>, "gabinete@poa.ifrs.edu.br"
<gabinete@poa.ifrs.edu.br>

Prezado Fabrício, 

Escrevo como representante da turma de 2019/02 do Mestrado Profissional em
Informática na Educação, após a reunião com o Colegiado, em que os professores
sugeriram entrar em contato com você. Eu e Fernanda, a representante suplente,
buscamos autorização para participar da próxima reunião do CONSUP, mas não foi
permitido devido ao número limitado de participantes no link RNP. 

Fizemos uma pesquisa com a turma, na qual grande parte dos alunos disse concordar
com o retorno das atividades em EAD. Na última semana, também tivemos o Webinar do
MPIE, que contou com a presença massiva da turma, demonstrando o interesse em
atividades remotas. 

Assim, gostaríamos de perguntar se seria possível que esse e-mail seja lido na sessão
extraordinária do CONSUP de 23/06/2020.

Obrigada! 

Bruna Rosa 

E-mail de IFRS - Campus Porto Alegre - Pedido - Reunião CONSUP https://mail.google.com/mail/u/0?ik=a704184b5c&view=pt&sear...
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Posicionamento da Área Acadêmica de Ciência e Tecnologia de Alimentos do 
Campus Porto Alegre em virtude da Pandemia 

O Instituto Federal do Rio Grande do Sul (IFRS), como protagonista na difusão da 
educação e da ciência, foi umas das primeiras instituições do RS a anunciar 
suspensão de suas atividades presenciais em seus 17 campi e na Reitoria. A proteção 
à vida de estudantes, servidores e seus familiares foi compreendida como prioritária 
pela maior parte da comunidade da instituição.  

Acredita-se que a instituição terá dificuldades em implantar o ensino remoto em meio 
às restrições técnicas, pedagógicas e de acesso para significativa parcela dos 
estudantes. Outras atividades, entretanto, vem sendo desenvolvidas, sendo o IFRS 
um dos institutos com o maior número de ações de enfrentamento à pandemia listado 
do painel de monitoramento do Ministério da Educação.  

Os professores que atuam nas componentes curriculares do Curso Técnico em 
Panificação, vinculadas à Área Acadêmica de Ciência e Tecnologia de Alimentos do 
Campus Porto Alegre, entendem que a situação atual do país, que vive um momento 
de curva ascendente da pandemia da Covid-19, (e do mundo diante da pandemia) 
não permite o retorno das aulas presenciais no IFRS Campus Porto Alegre, como 
medida de preservação da vida. Os integrantes da área reuniram-se, e continuarão se 
reunindo no sentido de estudar todas as alternativas e condições necessárias para 
que os processos educativos possam ocorrer com menor prejuízo pedagógico e sem 
colocar a vida em risco, e assim alcançarmos condições de atender às necessidades 
relacionadas ao retorno de alguma atividade presencial. Em caso de ensino remoto, 
os componentes da área preocupam-se com os alunos que não tem acesso a 
computadores e a internet. Neste documento serão apontadas algumas 
especificidades da área. 

A área de Ciência e Tecnologia de Alimentos é responsável pela maior parte das 
disciplinas do Curso Técnico em Panificação do Campus Porto Alegre, o qual foi o 
pioneiro no RS e o segundo no país ofertado por um Instituto Federal, tendo sido 
implantado em 2010. Por características próprias do curso, a maior parte da carga 
horária é ministrada a partir de componentes curriculares desenvolvidos em 
ambientes experimentais, com execução de atividades práticas. 

A infraestrutura de laboratórios para aulas práticas que servem ao Curso Técnico em 
Panificação foi construída em ambiente que não propicia fluxo de renovação de ar. As 
janelas das instalações são fixas e sem aberturas. As bancadas, utensílios e 
equipamentos são compartilhados entre discentes. Além disso, nos laboratórios, o 
espaço para circulação é bastante restrito, não permitindo respeitar a distância mínima 
de segurança entre os discentes durante as aulas. Em ambientes com tais 
características, e com áreas físicas que não permitem distanciamento adequado em 
tempos de pandemia, torna-se altamente complexa a tarefa de organizar aulas 
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práticas presenciais, pois nas condições atuais, os requisitos mínimos para garantir 
da segurança dos alunos e docentes não são possíveis de serem observados.  

Para que seja possível o retorno das atividades práticas, quando houver definição 
institucional favorável à retomada das atividades presenciais, faz-se necessário 
viabilizar a renovação do fluxo de ar nos laboratórios de alimentos do Campus Porto 
Alegre. Como sugestão, propomos que se retire a vedação existente nas janelas e 
que se coloque tela de proteção como barreira para evitar ingresso de pragas, 
propiciando que as aberturas sejam utilizadas atendendo critérios de segurança 
alimentar. Considerando que o problema da circulação de ar seja resolvido, a área 
está mobilizada para estudar o número de alunos que é possível colocar nos 
laboratórios utilizando o critério de distância dos protocolos vigentes para segurança 
dos alunos, professores e técnicos. 

Sugerimos manter a suspensão das atividades administrativas e acadêmicas 
presenciais enquanto não reduzir a curva de contaminação por Covid-19 no estado 
do RS. Sigamos com as atividades de combate à pandemia e oferecendo nosso 
suporte nos territórios em que estamos inseridos, como tem sido o caso do Projeto 
Panific-AÇÃO e a Pandemia da #COVID19: o direito à alimentação também é 
Educação, realizado pelo Campus Porto Alegre. 

Sugerimos que o IFRS utilize integralmente o percentual legal para contratação de 
professores substitutos quando do retorno presencial, caso a volta aconteça antes do 
desenvolvimento e aplicação de vacina eficaz contra a covid-19, priorizando a 
inserção destes docentes em componentes curriculares práticas tendo em vista a 
necessidade de dividir turmas em distintos laboratórios, de forma simultânea, para 
propiciar o distanciamento seguro. 

Entendemos que o retorno presencial deva acontecer de forma planejada, com apoio 
e suporte das estruturas de ensino do campus e da Reitoria, de acordo com critérios 
sanitários seguros de modo que as aulas práticas presenciais sejam retomadas 
apenas após terem sido tomadas providências que assegurem a observância dos 
requisitos mínimos de segurança.  

Propomos, ainda, que o processo seletivo para ingresso no meio do ano seja adiado 
e não se realize antes que o período 2020/1 tenha sido retomado e que, pelo menos, 
2/3 deste calendário letivo tenha sido efetivado. Será difícil recuperar aulas práticas 
para as turmas existentes, quanto mais inserir novas turmas em meio ao turbilhão da 
pandemia. 

Estamos à disposição para qualquer esclarecimento. 
 
Área Acadêmica de Ciência e Tecnologia de Alimentos 
Campus Porto Alegre / IFRS 
Junho de 2020 
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A saúde é importante para nós da Change. Por isso, gostaríamos de comunicar aos nossos usuários que o
Ministério da Saúde publica todos os dias informações sobre o coronavírus COVID-19. Leia e ajude a evitar
a disseminação. 

A saúde é importante para nós da Change. Por isso, gostaríamos de comunicar aos nossos usuários que o
Ministério da Saúde publica todos os dias informações sobre o coronavírus COVID-19. Leia e ajude a evitar
a disseminação. 
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899 pessoas já assinaram. Ajude a chegar a 1.000!

Cleonei Antonio Cenci criou este abaixo-assinado para pressionar O CONSELHO SUPERIOR DO
IFRS

Ao presidente e aos membros do Conselho Superior do IFRS,

Os servidores e estudantes do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul,
abaixo assinados, vêm a público revelar preocupação com a possibilidade de cancelamento/transposição do
semestre e com a impossibilidade de realização de atividades letivas remotas com vistas à retomada do
semestre/ano letivo.

Temos consciência de que não será possível o retorno imediato às atividades presenciais e de que a sua
suspensão foi realizada com o intuito de preservar vidas de toda a comunidade. Atividades remotas dos mais
diferentes tipos são um meio de atendermos aos estudantes, inclusive, previstas em diversos dos nossos
cursos. Portanto, é uma alternativa para se realizar o processo de ensino-aprendizagem enquanto a pandemia

https://www.saude.gov.br/saude-de-a-z/coronavirus
https://www.saude.gov.br/saude-de-a-z/coronavirus
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https://www.change.org/p/pelas-atividades-remotas-de-ensino-no-ifrs-enquanto-durar-a-pandemia-covid-19/edit#media
https://www.change.org/p/pelas-atividades-remotas-de-ensino-no-ifrs-enquanto-durar-a-pandemia-covid-19/edit#media
https://www.change.org/u/724669514
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persistir. Além disso, quando houver o retorno presencial, talvez não seja possível termos todos os alunos em
sala de aula e o início imediato das atividades remotas propiciará um menor risco no ambiente escolar.

Considerando que o Estado do Rio Grande do Sul autorizou aulas remotas nas redes pública e privada a
partir de 1º de junho, considerando ainda que o parecer CNE nº 05/2020 foi homologado, solicitamos que
haja a possibilidade de reativação  dos calendários acadêmicos, dando a cada campus, através de seus
respectivos Conselhos de Campus (CONCAMP), a autonomia para deliberarem sobre a possibilidade de:

a)  Oferta de disciplinas com carga horária integralmente EAD já previstas em PPCs;

b)  Oferta de disciplinas de modo remoto, nas quais se tenha concordância dos estudantes e dos professores
envolvidos, em consonância com o Parecer CNE nº 05/2020;

c)    Defesa remota de Relatórios de Estágios Obrigatórios;

d)    Defesa remota de Trabalho de Conclusão de Curso;

e)   Realização de estágios não-obrigatórios em empresas cujas atividades não foram paralisadas e que
tenham tomado as medidas sanitárias recomendadas pela Organização Mundial de Saúde (OMS).

Atualizações

Escreva uma mensagem para quem assinou a petição contando novidades e os próximos passos. A
atualização será enviada por e-mail para os apoiadores.
Postar atualização

1. Há 6 dias
750 apoiadores

2. Há 2 semanas
Cleonei Antonio Cenci fez este abaixo-assinado

Motivos para assinar

Favor inserir um comentário.

Nos não conseguimos publicar o seu comentário. Por favor tente novamente.

Publicar
Cancelar

Estou assinando 

https://www.change.org/p/pelas-atividades-remotas-de-ensino-no-ifrs-enquanto-durar-a-pandemia-covid-19/u/new
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Assinaturas

Nome Localização Data

Cleonei Antonio Cenci Feliz, Brasil 2020-06-08

Eloir De Carli Novo Hamburgo, Brasil 2020-06-08

Marcelo Schmitt Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Giovani Aiub Feliz, Brasil 2020-06-08

Fabio Okuyama Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Alessandra Smaniotto Nova Petropolis, Brasil 2020-06-08

Evandro Manara Miletto Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Leonardo Cury Canela, Brasil 2020-06-08

THIAGO Carbone Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Hernanda Tonini Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Átila Machado Costa Viamao, Brasil 2020-06-08

Rodrigo Dullius Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Simone Caterina Kapusta Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Francine Takamoto São Sebastião do Caí, Brasil 2020-06-08

Tarcísio Gonçalves da Silva Nova Petrópolis, Brasil 2020-06-08

Francisco Cunha da Rosa Estrela, Brasil 2020-06-08

Luis Motta Porto Alegre, RS, República
Federativa do Brasil, Brasil

2020-06-08

Carlos Eduardo Michelin Sao Marcos, Brasil 2020-06-08

Cristiane Monteiro da silva Caxias do sul, Brasil 2020-06-08

Adriana Michelin São Marcos, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Eduardo Barcellos Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Fernando Michelin Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

CAROLINA SOZO Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Samuel Sebben Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Viviane Santos Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Cesar Loureiro Guaiba, Brasil 2020-06-08

Francielle Miranda Morais Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Eduarda Andréia Pedron
Rodrigues

Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

MARIANO NICOLAO Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Denise Aparecida Armiliato Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Soeni Belle Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Glauber Righes Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Paula Patrícia Ganzer Nova Petropolis, Brasil 2020-06-08

CLARISSA SANTANA Rolante, Brasil 2020-06-08

Kelen Berra de Mello Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Alex Oliveira Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Aline Noimann Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Fabricio Scheffer Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Nilton Renê Alberto
Brustolin

Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Laura Dutra Rockembach Feliz, Brasil 2020-06-08

Morgana Ott Flores Feliz, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Laura Nonnenmacher Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Carine von Borstel Farroupilha, Brasil 2020-06-08

Lucas Janes de Melo Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Eduardo Gradischnig Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Eduardo Ost Feliz, Brasil 2020-06-08

João Henrique Feliz, Brasil 2020-06-08

Carla Andréia Von Borstel Feliz, Brasil 2020-06-08

Filipe Oliveira Santos Portao, Brasil 2020-06-08

Vitor Fernando da Silva Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Rafael Scholz Griebler Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Flávia Minatto Cambar�, Brasil 2020-06-08

Karen Borges Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Rodney Boeira Nunes Sao Paulo, Brasil 2020-06-08

Luiza Brambilla de Lemos Feliz, Brasil 2020-06-08

Eduardo Maciel da Silva Canoas, Brasil 2020-06-08

André Zimmer Feliz, Brasil 2020-06-08

Otacir Fernando Silva Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Cayane Genro Santos Feliz, Brasil 2020-06-08

Pricila Brustolin Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Diolinda Franciele
Winterhalter Winterhalter

Feliz, Brasil 2020-06-08

Victor Giovanella de
oliveira

Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Luciana Farias Pereira Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Rita Andriele de Souza
Amaral

Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Vanice Caspary Feliz, Brasil 2020-06-08

Larissa Rosa Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Regina Borba Reino Unido 2020-06-08

Nicolas Kasprzak Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Heraldo Makrakis Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

André Peres Canoas, Brasil 2020-06-08

Rafaela Dors Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Maria Eduarda giovanella Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Grasiele Steffens Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Vânia Petrini Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Jean Oliveira Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Eduarda Zimmermann Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Patricia Locatelli Walau Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Carlos Diego Cardoso
Ferreira

Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Gabriela Alberti Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Ramon Cristiano Barbosa Brasil 2020-06-08

Mariana Lima Duro Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Igor Ferreira Cemim Canoas, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Gerson Volnei
Zimmermann

Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Jian Ortolon Porto porto alegre, Brasil 2020-06-08

Leandro Lumbieri Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Ana Vogel Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Meridiane Schessoff Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Fernanda Motta Ferreira Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Naila ANDRES Feliz, Brasil 2020-06-08

CARINA ANDRADE Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Mário Ceferino Ibanez
Hancco

Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Deizi Regina Zimmermann Novo Hamburgo, Brasil 2020-06-08

CELSO KASPARY Ivoti, Brasil 2020-06-08

Cinthia Zimmer Feliz, Brasil 2020-06-08

William Eckhardt Feliz, Brasil 2020-06-08

Julia Da campo Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Raquel Dellagustinho
Weber

Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

SIMONE CRISTINA
RUSCHEL

Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

VANICE PRETTO Feliz, Brasil 2020-06-08

Rossana Enninger Campina Grande, Brasil 2020-06-08

Gabrielle Zimmermann Nova Petropolis, Brasil 2020-06-08

Enrico Bortoluzzi Canela, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Leonardo Ledur Feliz, Brasil 2020-06-08

rafael gandolfi Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Felipe Ferrari Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Stéfani Steffens Rio De Janeiro, Brasil 2020-06-08

Odair José Spenthof Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Sandro Dorneles Estancia Velha, Brasil 2020-06-08

Matheus Milani Novo Hamburgo, Brasil 2020-06-08

Michelen Andrighetto Osorio, Brasil 2020-06-08

Alex Dias Gonsales Brasil 2020-06-08

Camila Bastian Dinate Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Evandro Guimarães Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Elisandro João de vargas Balneario Gaivota, Brasil 2020-06-08

Andressa Sarturi Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Simone Cerezer Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Diego Souza de Mello
Affonso

Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Sigrid Régia Huve Feliz, Brasil 2020-06-08

Tauane Costa Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Giovana Parizoto de Lima Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Ingrid Schafer Jiacomin Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Amanda Cevey Caxias do sul, Brasil 2020-06-08

Carla Couto Nunes Feliz, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Cesar Bublitz Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

André da Silva Morais Duluth, Georgia, EUA 2020-06-08

Caetano Spengler Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Igor Daniel Dirings Cesca Nueva Esperanza, Paraguai 2020-06-08

MAISA BRUM Getulio Vargas, Brasil 2020-06-08

Idroilson Vieira de Oliveira Sananduva, Brasil 2020-06-08

Giovani Prior Guapore, Brasil 2020-06-08

Ana Leticia Cecconello Sertao, Brasil 2020-06-08

Felipe Bagnara Sertao, Brasil 2020-06-08

Gabrielli Grando Sertao, Brasil 2020-06-08

Juarez Da Silva Alves Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

João Pedro Benetti Paiz Erechim, Brasil 2020-06-08

Leonardo Frosi Ibiraiaras, Brasil 2020-06-08

Rafael Dos Santos Guerini Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

EDSON ADEMIR DAL
BARBOSA

Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Daniel Elicher Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Luis Henrique Rigo Marau, Brasil 2020-06-08

Leticia Schafer Timm Sertao, Brasil 2020-06-08

Ledinara Gris Fogali Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Luis Augusto Lazzari Nova Prata, Brasil 2020-06-08

Anderson Dalzotto De
Nardi

Sertao, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Dieferson Frandaloso Sertao, Brasil 2020-06-08

Maria Antônia Rossatto
Novelli

Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Vitor Vieira Uncini Caldas Novas, Brasil 2020-06-08

Frederico Negri Felini Erechim, Brasil 2020-06-08

Gustavo Luersen Maciél Sertao, Brasil 2020-06-08

Daiane Rossi Sertao, Brasil 2020-06-08

Alexandra Spengler Feliz, Brasil 2020-06-08

Luísa Coelho Feliz, Brasil 2020-06-08

Poliana Taís Goi Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Vinicius Ferrari Antonio Prado, Brasil 2020-06-08

José Relsi Franson Pinto Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Welington Rogerio Zanini Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Diego Henrique Reginatto
Roso

Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Bruno Girardi Sao Jose Do Ouro, Brasil 2020-06-08

Leticia Rosa Sananduva, Brasil 2020-06-08

Larissa Pasqualotto Sao Joao Da Urtiga, Brasil 2020-06-08

Leticia Lanfredi Getulio Vargas, Brasil 2020-06-08

Cassiane Pinho Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

João Alves Ronda Alta, Brasil 2020-06-08

Laura Lucca Haack Ronda Alta, Brasil 2020-06-08

Nayara da Silva Ferreira Ibiraiaras, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Lucas Pedro Heckler Sarandi, Brasil 2020-06-08

Fernanda Supptitz Sao Paulo, Brasil 2020-06-08

Alquindar Moises Trilha
Junior

Erechim, Brasil 2020-06-08

Vagner Paulo Agostini Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Lucas Kummer Nao-me-toque, Brasil 2020-06-08

Diogo Hendges Jacutinga, Brasil 2020-06-08

Vanusa Zacharia Nova Prata, Brasil 2020-06-08

Therezinha Biocie Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Vitor Adriano Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Gustavo Tonello Zotti Esmeralda, Brasil 2020-06-08

Nayara Costa de Carvalho
Sousa Okumoto

Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Anderson Elias Menegaz Tapejara, Brasil 2020-06-08

Silvio Alexandre trindade Gravatai, Brasil 2020-06-08

mauren huve Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Natalia De Medeiros
Falabrette

Sertao, Brasil 2020-06-08

Tiago Ferreira Cruz Alta, Brasil 2020-06-08

lana schmidt Feliz, Brasil 2020-06-08

Ellen Dikeh Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Sofia Rocha Nova Petropolis, Brasil 2020-06-08

Beatriz Eduarda Santo Antonio Da Patrulha, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

BRENDA ALANA SALES Salto Do Jacui, Brasil 2020-06-08

Marjorie Wurzius Feliz, Brasil 2020-06-08

Gabriela Fernandes Vieira Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Denise De borba Sao Leopoldo, Brasil 2020-06-08

Guilherme Augusto Braun Feliz, Brasil 2020-06-08

Vítor Martini Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Roberto Sant’Anna Montenegro, Brasil 2020-06-08

Andressa Farkas Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Camilly Lermen Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Ana Luiza Schneider Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

raissa lima Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Bruno Bianchini Sao Leopoldo, Brasil 2020-06-08

OSCAR Baumgratz
MARTINI

Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Kelly Cadore Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Pedro Huppes Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Rogerio Cabral dos Anjos Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Ivan Prá Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Bianca Scherer Hofstatter Feliz, Brasil 2020-06-08

Caio Kiefer Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Fabricio Boff Marau, Brasil 2020-06-08

Christopher Baumgarten Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Diana Rache Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Nícolas Silva Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Vitoria Oliveira Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

PALOMA DE LIMA Feliz, Brasil 2020-06-08

Daniela Backes Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Luis fernando Costa Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Karolene de Oliveira
Ramires

Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

MICHAEL SOARES Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Vítor Almeida Viamao, Brasil 2020-06-08

Gabriela Pozzebon Nova Bassano, Brasil 2020-06-08

Luana Lanfredi Erechim, Brasil 2020-06-08

João Pedro Carvalho Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Mayara Denise Colmam
Baum

Feliz, Brasil 2020-06-08

Ismael Britzke Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Thais Ballico Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Theo Zimmer Feliz, Brasil 2020-06-08

Jênifer Thaís Graebin Canoas, Brasil 2020-06-08

Cesar Dorneles Caxias do Sul, Brasil 2020-06-08

Vinicius De carvalho Harmonia, Brasil 2020-06-08

HENRIQUE BECKER Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Gabriel Caspari Feliz, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Cleiton Schons Feliz, Brasil 2020-06-08

Solange Maria Fossa Sao Paulo, Brasil 2020-06-08

Eloisa Teresinha Misturini Caxias do Sul, Brasil 2020-06-08

Alan Schneider Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Maira Sander Ibiruba, Brasil 2020-06-08

MARINES COLMAM Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Amanda Froehlich Feliz, Brasil 2020-06-08

Laura Chagas Brasil 2020-06-08

Diego Baum Feliz, Brasil 2020-06-08

Daniel VIEGAS Mielke Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Mateus Mossolin Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

José Francisco dos Santos
Alves

Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Bianca Corrêa Mauermann Teutonia, Brasil 2020-06-08

Kelly Corneau Feliz, Brasil 2020-06-08

Gabriella Oliveira Nova Petrópolis, Brasil 2020-06-08

Milena Bergalli Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Jéssica Tamara Graebin Novo Hamburgo, Brasil 2020-06-08

Ivan Gabe Brasil 2020-06-08

perfil fake Campo Bom, Brasil 2020-06-08

Aline Lopes Schio Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Willian Andreola da Silva Porto Alegre, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Guilherme Todescato Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Adriano Silva Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Estela Maris Buchmann
Barth

Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Vitor Junges Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Francisco Salomon Maier Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Jair Bolsonaro Campo Bom, Brasil 2020-06-08

Leticia Pagliosa Flores Da Cunha, Brasil 2020-06-08

Régis Martiny Feliz, Brasil 2020-06-08

Kelvin Kreuz Feliz, Brasil 2020-06-08

Carlos Bolsonaro Campo Bom, Brasil 2020-06-08

RONIELE BELUSSO Novo Hamburgo, Brasil 2020-06-08

Yasmin Lummertz Sapucaia Do Sul, Brasil 2020-06-08

Silvia Pozzebon Nova Bassano, Brasil 2020-06-08

Érica Bresolin Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

eduardo bolsonaro Campo Bom, Brasil 2020-06-08

Patrick Escalante Farais Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Oderson Panosso Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Pablo Trindade Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

CLAITON SCHNEIDER Jacutinga, Brasil 2020-06-08

Gleisi Viana Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

João Vitor Angelo Pereira Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Greice da Silva Lorenzzetti
Andreis

Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Karina Fortunato Tapejara, Brasil 2020-06-08

Leonardo da Rosa Cardoso Canoas, Brasil 2020-06-08

João Victor Freitas Batistela
Trindade da Silva

Carlos Barbosa, Brasil 2020-06-08

Tatiane Mossolin Saldanha Marinho, Brasil 2020-06-08

Pedro Henrique Ferrari Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Ewerton Bregalda Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

MONICA CAMBRUZZI Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Henrique Eitelven dos
Santos

Santa Cruz Do Sul, Brasil 2020-06-08

Jasiva Zimmer Feliz, Brasil 2020-06-08

Gabriel José Vitali Sao Joao Da Urtiga, Brasil 2020-06-08

Ruan Schneider Garibaldi, Brasil 2020-06-08

William Kiefer Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Fabiano Soder Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Aline Ló Piatto Garibaldi, Brasil 2020-06-08

Rafaela Pedrollo Gravatai, Brasil 2020-06-08

Francielle von Borstel Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Jonas Bitencourt Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Karen Sebben Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Fernando Dutra Soares Porto Alegre, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Luiz Paulo Ströher Feliz, Brasil 2020-06-08

Júlia Postay Feliz, Brasil 2020-06-08

Delma Bertholdo Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Evandro Ströher Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Karen Guedes Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Luís Felipe Assmann Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Flávia Forcelini Vila Maria, Brasil 2020-06-08

Eliandra Bottin Farroupilha, Brasil 2020-06-08

Marina Lunkes da Costa Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Sno Wman Caxias, Brasil 2020-06-08

Eduardo Paggotto Marau, Brasil 2020-06-08

Richard Ludwig Montenegro, Brasil 2020-06-08

Sandra Sattler Feliz, Brasil 2020-06-08

Clóvis Dalri Marcolin Tapejara, Brasil 2020-06-08

Letícia Medeiros Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Suéllen Andres Feliz, Brasil 2020-06-08

Jaime Ferreira dos Santos Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Tânia Craco Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Aline Antunes Cadini Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Lívia Vitória Moraes Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Cristiano Junior Priori Ronda Alta, Brasil 2020-06-08

Mônica Bertollo Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Joel Felisier Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Larissa Barichello da Silva Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Soinel Louis Tupandi, Brasil 2020-06-08

Cleusa Maciel Nova Petropolis, Brasil 2020-06-08

Roger Baracy Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Guilherme Arthur Hansen Picada Cafe, Rio Grande do Sul,
Brasil, Brasil

2020-06-08

Kétlen Alana Kovaski Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Joelmir Jahn Carlos Barbosa, Brasil 2020-06-08

Joana Morschel Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Janete Aparecida de
Quadros

Viamao, Brasil 2020-06-08

Ítalo Thomazi Bertolo Barros Cassal, Brasil 2020-06-08

Cristian Granzotto Casca, Brasil 2020-06-08

Lênio Maschio Lagoa Vermelha, Brasil 2020-06-08

Antonio Carlos Pozzebon Nova Bassano, Brasil 2020-06-08

Arlete Maria Gaglietyi Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Arthur Rauber Feliz, Brasil 2020-06-08

Anderson Flach Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Thaiane Luciano Maurício Flores Da Cunha, Brasil 2020-06-08

Érika Segala Novo Hamburgo, Brasil 2020-06-08

Andréa De Souza da Silva Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

José Maurício Schumacher Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Stefany Porfiro de Oliveira Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Gabriela Silva Feliz, Brasil 2020-06-08

Andrea Jessica Monzón Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Paulo Henrique Anesi
Giacomelli

Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Luize Krewer Brasil 2020-06-08

Ana Carolina Luft Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Lucas Lauermann Feliz, Brasil 2020-06-08

Patrick Moreira Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Kyro Kurumatzo Brasil 2020-06-08

Moisés Kochhann Persch Sao Leopoldo, Brasil 2020-06-08

Jaqueline Frois de Oliveira Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Ígor Lorenzato Almeida Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Maísa Winter Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Vitor Dorigan Sao Paulo, Brasil 2020-06-08

Laura Weber Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Paulo Roberto Giacomelli Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Rozangela Anesi Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Weslei Glienke Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

Meri Salete John Winter Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Marcia Vogel Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Maria Clara Gois Cegantini Ribeirao Preto, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Fabiano António mezzomo Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Maria Luísa Lima Sao Jose Do Rio Preto, Brasil 2020-06-08

Martin Grings dos Santos Canela, Brasil 2020-06-08

Beatriz Fedeski Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Amarildo Silva dos Santos
Santos

Viamao, Brasil 2020-06-08

Gabriel Silva Feliz, Brasil 2020-06-08

Silvana Kissmann Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Marcelo Giuliano Oliveira São José do Rio Preto, Brasil 2020-06-08

Thiago Lunkes Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Cleoni nene moreira Nene
moreira

Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Eduarda Mezzomo Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Animi Hanzen Feliz, Brasil 2020-06-08

Augusto Manoel Moraes
Rigo

Serafina Correa, Brasil 2020-06-08

Pablo Vinicius De Almeida Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Carla Suliani Sao Marcos, Brasil 2020-06-08

Ingrid Gomes Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Pamela Giacomelli Joinville, Brasil 2020-06-08

Marinez Silveira de Oliveira Feliz, Brasil 2020-06-08

Vagner Catuzzo Deves Gramado, Brasil 2020-06-08

Camila Barboza Austin, Texas, EUA 2020-06-08



Nome Localização Data

Gustavo André Luft Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Liduina Anzilieiro Dornelles
Seimetz

Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Rodrigo Henz Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Priscila Werner Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Rodrigo Molina Munhoz Bom Principio, Brasil 2020-06-08

CECILIA BIGUELINI Palmares Do Sul, Brasil 2020-06-08

Henrique Schutz Gigante Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-08

Laura Staudt Feliz, Brasil 2020-06-08

Bruna Krenchinski Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Letícia De Oliveira Scherer Portao, Brasil 2020-06-08

Giovane Muller Feliz, Brasil 2020-06-08

Hygao Soares Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Lia Pinto Alvorada, Brasil 2020-06-08

Angelica Schneider Harmonia, Brasil 2020-06-08

Paola Terres Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Glaucia Basso Linha Nova, Brasil 2020-06-08

Lucas Debastiani Alegre, Brasil 2020-06-08

anna lamb Feliz, Brasil 2020-06-08

Ana Carolina Terres de
Souza

Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Justina ines Vasata knetz Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08



Nome Localização Data

Paulo Reny Tonoli Terres
Terres

Passo Fundo, Brasil 2020-06-08

joice oliveira dutra Viamao, Brasil 2020-06-08

Jeovani Dalberto Brasil 2020-06-08

Ricardo Barbosa Maurício Flores Da Cunha, Brasil 2020-06-08

Alice Eitelven Bento Goncalves, Brasil 2020-06-08

Guilherme Santana Garber Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Gabriel Steffen Bom Principio, Brasil 2020-06-08

Rozeli Lurdes Schimitt Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Diego Fernandes bacin
Bacin

Alegrete, Brasil 2020-06-08

Gabriela Bretanha Costa Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Caroline Corrêa Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-08

Dayana Queiroz de
Camargo

Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

João Nunes Padilha Sertao, Brasil 2020-06-08

Ana Beatriz Bretanha
Ribeiro

Porto Alegre, Brasil 2020-06-08

Gabriela Báo Rosolen Cotipora, Brasil 2020-06-09

Emely Bergmann Vila Maria, Brasil 2020-06-09

Jean Carlos Carezia Erechim, Brasil 2020-06-09

Julia Flach Bom Principio, Brasil 2020-06-09

Hugo Bergmann Vila Maria, Brasil 2020-06-09

Leonardo Kuhn Montenegro, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Gustavo Magerl Feliz, Brasil 2020-06-09

Vinícius Juliano Pauwels Ibiruba, Brasil 2020-06-09

Guilherme Luiz Tibola Vila Maria, Brasil 2020-06-09

Felipe Leindecker Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Amanda dos Santos Sertao, Brasil 2020-06-09

PAULA SCHIMIT Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Ericka Passos Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

MARCIO VIEIRA Sertao, Brasil 2020-06-09

Jamile Deliberal Sarandi, Brasil 2020-06-09

Jaqueline Rodrigues porto alegre, Brasil 2020-06-09

Taline Foletto Linha Nova, Brasil 2020-06-09

Jaiane Parizotto Tapejara, Brasil 2020-06-09

Nelita Cristiane Tagliari
Balestrin

Erechim, Brasil 2020-06-09

Vicente Zatti Novo Hamburgo, Brasil 2020-06-09

Cristiane Silva Canoas, Brasil 2020-06-09

Valdeci Quadros Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Anna Laura Mallmann Sao Paulo, Brasil 2020-06-09

Rafaela Schmittz
Irschlinger

IBIRAPUITA, Brasil 2020-06-09

Elenice Lui Espumoso, Brasil 2020-06-09

Bruno Giongo Pavan Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Guilherme Pinheiro Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Indiara Schmittz Ibirapuita, Brasil 2020-06-09

Rayssa Terra Capoani Sertao, Brasil 2020-06-09

Eduardo Silveira dos
Santos

Getulio Vargas, Brasil 2020-06-09

Bruna Balestrin Getúlio Vargas, Brasil 2020-06-09

Adriana Macedo da Rocha Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Isabel Lira Erechim, Brasil 2020-06-09

Guilherme Mariga Erechim, Brasil 2020-06-09

LEANDRO BRANCALIONE Getulio Vargas, Brasil 2020-06-09

GABRIELA ZANELATTO Erechim, Brasil 2020-06-09

Josimar de Aparecido Vieira
vieira

Chapecó, Brasil 2020-06-09

Lucas Silva Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

Jóice Dewes Bom Principio, Brasil 2020-06-09

Janaína Vidal Erechim, Brasil 2020-06-09

Roberta Giacomelli Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Gabriel Gubiani Sertão, Brasil 2020-06-09

Poliana Taís Goi Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Millena Cirino Rodrigues Ibiraiaras, Brasil 2020-06-09

Ilaci Chaulet Bergmann
Chaulet Bergmann

Vila Maria, Brasil 2020-06-09

Dagmar Pedro Tamanho Farroupilha, Brasil 2020-06-09

Cleber Elesandro
Bergmann

Vila Maria, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Camila Terres Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Ângela Didoné Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

Maikon Sampaio Arroio Do Tigre, Brasil 2020-06-09

Edemara Elias Getulio Vargas, Brasil 2020-06-09

Sabrina Franz Ivoti, Brasil 2020-06-09

Wagner Antonio Tamagno David Canabarro, Brasil 2020-06-09

Luiz Fernando Ignacio da
Silva Ignacio da Silva

Cachoeira Do Sul, Brasil 2020-06-09

Mariana Kaeffer Damer Portao, Brasil 2020-06-09

Marcia Amaral Correa Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Herick Silva Agua Santa, Brasil 2020-06-09

Eduardo Thomazi Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Heron Lisboa Marau, Brasil 2020-06-09

Júlia Baldo Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

STEPHANY Coelho Feliz, Brasil 2020-06-09

Silvane Teresinha Gallina Getulio Vargas, Brasil 2020-06-09

Masculino Nascimento Ibiruba, Brasil 2020-06-09

Júlia Loss Ribas Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Natália Rita Soccol Erebango, Brasil 2020-06-09

Franciele Dal Mas Nova Prata, Brasil 2020-06-09

Naiara Cassia Menegon Brasil 2020-06-09

Giordano Brandao Caxias do Sul, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Heloiza Aita Sertao, Brasil 2020-06-09

Gislei Werner Padilha Bom Principio, Brasil 2020-06-09

Thomas Mateus Kummer Nao-me-toque, Brasil 2020-06-09

Ricardo Backes Selbach, Brasil 2020-06-09

Érik kauê Prigol Getulio Vargas, Brasil 2020-06-09

Fabiely Ribeiro Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

Lavinia Reis de Paula Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-09

Fabio Costa Linha Nova, Brasil 2020-06-09

Vinícius Einsfeld Feliz, Brasil 2020-06-09

Juliara Floriano dos Santos Marau, Brasil 2020-06-09

Artur Colet Mistura Marau, Brasil 2020-06-09

Taiane de Oliveira Puccio Portao, Brasil 2020-06-09

Alexandre Saggiorato Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Karine Zambam Sao Joao Da Urtiga, Brasil 2020-06-09

Clever Variani Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

Franciele Calgaro amaral Sao Paulo, Brasil 2020-06-09

Erika Bobsin Viamao, Brasil 2020-06-09

Volnei Borges Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Gabriel Nunes Palma Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

Juliana Gonçalves Brasil 2020-06-09

Jader Baltz Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

Alex Deconto Nova Bassano, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Cândido Roberto Matos
Oliveira

Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Fábio Ferreira da Costa Linha Nova, Brasil 2020-06-09

Rosangela Gomes Sao Leopoldo, Brasil 2020-06-09

Luane Testa Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Rodrigo Pacheco Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Adriano Rigo Tapejara, Brasil 2020-06-09

Giilberto de Castro Guedes Feliz, Brasil 2020-06-09

Joao Vitor Laux Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-09

Jéssica Hahn Feliz, Brasil 2020-06-09

Adilson Nascimento Bom Princípio, Brasil 2020-06-09

Tainá Kummer Terhorst Colorado, Brasil 2020-06-09

Hellen Borges Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Fabio Castelaci Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Graziela Corazza Campos Borges, Brasil 2020-06-09

Moacir Schneider Garibaldi, Brasil 2020-06-09

Andressa Basso de Oliveira Erechim, Brasil 2020-06-09

Deise Caldart Roscioli Erechim, Brasil 2020-06-09

Alencar Luiz Balestrin Getúlio Vargas, Brasil 2020-06-09

Débora De Zorzi Ciriaco, Brasil 2020-06-09

geovana Romanzini
Bezerra

Flores Da Cunha, Brasil 2020-06-09

Piel Antônio Castro e Souza Porto Alegre, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Fernando Machado dos
Santos

Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

Wilian Bouvier Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

Henrique Dario Müller Feliz, Brasil 2020-06-09

Cristian Dal soglio Ponte Preta, Brasil 2020-06-09

Gabriela Scopel Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Pedro Sosso Arroio Dos Ratos, Brasil 2020-06-09

Diogo Hofmam Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Eduardo Hahn Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Marcelo Benia Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Larissa Ester De Lima Erechim, Brasil 2020-06-09

Rodrigo Scopel Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Letícia Gomes Rodrigues Feliz, Brasil 2020-06-09

Emanuel Kummer Nao Me Toque, Brasil 2020-06-09

Stéfani Taís Petry Linha Nova, Brasil 2020-06-09

Alexandre Giu Binotto Brasil 2020-06-09

Fabiano Aires Salles Sao Paulo, Brasil 2020-06-09

GUSTAVO HAHN DE
OLIVEIRA

Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

ALEXSANDRA DE BATTESINI Erechim, Brasil 2020-06-09

Vitória Hoerlle da silva Linha Nova, Brasil 2020-06-09

Betina Hoerlle da silva Feliz, Brasil 2020-06-09

Allen Riel Marcolan Saldanha Marinho, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Dionatan Scolari Sao Joao Da Urtiga, Brasil 2020-06-09

Júlia Motta Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-09

Marcelo Santos Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Pietro Rota Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Jardel Dematos Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Nelci Gracietti Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

MARCOS ROGÉRIO DOS
REIS

Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

Renan Alfredo Jahn Barao, Brasil 2020-06-09

Gedir alves borges Feliz, Brasil 2020-06-09

Leandro José Steffen Bom Principio, Brasil 2020-06-09

José Ismael Portugal
Oliveira da Silva

Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Fábio Lodi Flores Da Cunha, Brasil 2020-06-09

Nicolli Feijó Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Murilo Moutinho Montenegro, Brasil 2020-06-09

Luciano Rodrigues da Silva Montenegro, Brasil 2020-06-09

Núbia Baquini Martinelli Rio Grande, Brasil 2020-06-09

Thais Nabaes Rio Grande, Brasil 2020-06-09

Karin Werner Moutinho da
Silva

Montenegro, Brasil 2020-06-09

Gabriel Moutinho Montenegro, Brasil 2020-06-09

Vera Marx Porto Alegre, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Pedro Henrique Scariot
Basso

Erechim, Brasil 2020-06-09

Alcicleia Zambilo Ipiranga Do Sul, Brasil 2020-06-09

Onorato Fagherazzi Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Luiz Henrique Werner
Moutinho

Portao, Brasil 2020-06-09

KARINE PERTILE Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Janice Steffen Bom Principio, Brasil 2020-06-09

Amanda Santos Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

ademir ambrosi Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

fabiele fonseca Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Aline Zich Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Luis Federhen Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-09

Natália Vogel Bom Principio, Brasil 2020-06-09

João Victor Parisotto Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Raul MATOS ARAÚJO Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Matheus Gobbi Garibaldi, Brasil 2020-06-09

Angela Haas Farroupilha, Brasil 2020-06-09

Marcio Battesini Trindade, Brasil 2020-06-09

Gustavo Vogel Birnfeldt Linha Nova, Brasil 2020-06-09

GIULIA MARCOLIN Monte Belo Do Sul, Brasil 2020-06-09

Bruna Farias de Bortoli Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Laura Zuchi Lazzari Boa Vista Do Sul, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Brenda Provin Caxias do Sul, Brasil 2020-06-09

Bianca Cobalchini Tomaz Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Luana Schmidt Sertao, Brasil 2020-06-09

Nayara Taíne
Bohnenberger

Feliz, Brasil 2020-06-09

Nathália Pasini Guiot Carlos Barbosa, Brasil 2020-06-09

NIKOLAS Bernardes Vieira
DE FREITAS

Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Pamela Poletto Dilly Dois Irmaos, Brasil 2020-06-09

Bruno Engracio Esteio, Brasil 2020-06-09

Mara zeni Andrade Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Milene Spegiorin Brasil 2020-06-09

LUCAS PEREIRA DE JESUS Lages, Brasil 2020-06-09

Iana Maria Reginatto Breda Veranopolis, Brasil 2020-06-09

Chaiane Neumann Sao Leopoldo, Brasil 2020-06-09

Cassiano Dalberto Erechim, Brasil 2020-06-09

Marcelo Strassburger Canela, Brasil 2020-06-09

Júlia Specht Salvador, Brasil 2020-06-09

Lucas Wedig Kich Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

lucas pacheco Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Valéria Espíndola Lessa Brasil 2020-06-09

Giovani de Souza Boff Viamao, Brasil 2020-06-09

Ana Paula Schmidt Salvador, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Jefferson Rodrigues
Pahissa

Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-09

Edson Francisquetti Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Artur Oliveira de Borba Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Giovana Sirena Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Andrieli Weber Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-09

Silvia de de Castro
Bertagnolli

Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Marli Borges Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-09

Maurício Rosito Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Gessica Rosito Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Vera Teresinha Daniel
Stringhini

Canoas, Brasil 2020-06-09

Eduardo Mokan Birk Passo Fundo, Brasil 2020-06-09

Ereni Matos Meneghetti Canoas, Brasil 2020-06-09

Vanessa Tognon Erechim, Brasil 2020-06-09

Rose Spohn Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-09

Wesley Anibaletto Marcelino Ramos, Brasil 2020-06-09

Bianca Remus Garibaldi, Brasil 2020-06-09

Luciane De oliveira Ávila Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Luísa Capoani de Medeiros Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Eduarda Schneider Klering Bom Principio, Brasil 2020-06-09

Andréia Cordeiro Porto Alegre, Brasil 2020-06-09



Nome Localização Data

Glenda Paz Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-09

Emilia Mayer Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Bianca Battisti Carlos Barbosa, Brasil 2020-06-09

Giancarlo Dal' Mas Tarso Bento Goncalves, Brasil 2020-06-09

Juliano Gomes Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Gislaine Grzeça Bento Gonçalves, Brasil 2020-06-09

Daniel Bonzanini Porto Alegre, Brasil 2020-06-09

Heloísa Schmitz Arroio Grande, Brasil 2020-06-09

Lucas Henrique Henrichsen Ibiruba, Brasil 2020-06-09

Marina Kilpp Ibiruba, Brasil 2020-06-09

Lidiana Winter Nao-me-toque, Brasil 2020-06-09

João Paulo Hubner Ibiruba, Brasil 2020-06-09

Lucas Rotta Husak Montenegro, Brasil 2020-06-10

PEDRO ROBERTO DE
SOUZA

Salto Do Jacui, Brasil 2020-06-10

Pedro Reichert Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-10

Matheus Souza Linha Nova, Brasil 2020-06-10

Larissa Cossul Ibiruba, Brasil 2020-06-10

MATHEUS ROSALEN Espumoso, Brasil 2020-06-10

Daniel Schumann Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

Nidgia Nicolodi Curitiba, Brasil 2020-06-10

Eduardo Tomazi Feliz, Brasil 2020-06-10



Nome Localização Data

Clarielzi Velho Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Willian Bergonsi Carlos Barbosa, Brasil 2020-06-10

Welington Vinicios Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Diovane Cardoso Ferreira Nova Brescia, Brasil 2020-06-10

Maurício Waschow Lise Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Sabrina Duarte Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Samile Bordignon Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Janice Waschow Lise Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Mariana Waschow Lise Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Joao Meinke Ibiruba, Brasil 2020-06-10

Ramon Hilgert Espumoso, Brasil 2020-06-10

Jane Waschow Minatto Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Luciane Padilha Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Sérgio Roberto Silva Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Lucas Dalcin Andrioli Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

João Vitor Dalcin Andrioli Carlos Barbosa, Brasil 2020-06-10

Gustavo Kumm Ibiruba, Brasil 2020-06-10

Vinícius Zortéa Ibiruba, Brasil 2020-06-10

Sara Ribeiro Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Rafael Dysarz Erechim, Brasil 2020-06-10

João Pedro Marx Nunes Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

pedro guerra Fortaleza, Brasil 2020-06-10



Nome Localização Data

João Batista Souza Nunes Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

Nicole Haefliger Portao, Brasil 2020-06-10

Ana Paula Ozelame Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Cristiane Pastorio Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

Sibeli Bordignon Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

Luiza Machado Canoas, Brasil 2020-06-10

Álisson Mello Passo Fundo, Brasil 2020-06-10

João Marcos Crestani Monte belo do sul, Brasil 2020-06-10

Tanúbia Haas Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Geverson Marcolin Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Nicole Schmitt Nova Petropolis, Brasil 2020-06-10

Fernanda Vargas Ivoti, Brasil 2020-06-10

Thayane Almeida Belem, Brasil 2020-06-10

Felipe Kremer Shlindvein Feliz, Brasil 2020-06-10

Elton Velho Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Anna Romano Garibaldi, Brasil 2020-06-10

Eiocoone Todeschini Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Lauro Seibert Feliz, Brasil 2020-06-10

Priscila Silva Esteves Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

Jordana Kiekow Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

Fábio Drunn Mendes Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

Simone Gostenski Veranopolis, Brasil 2020-06-10



Nome Localização Data

Hilda maria de carvalho
gostenski Gostenski

Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Paulo Cesar Ribeiro de
Carvalho

Montenegro, Brasil 2020-06-10

Roberta Schmitz Ribeiro Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Franciele Menegotto dos
santos

Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Ana Caroline Pimentel Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Jeferson Roman Veranopolis, Brasil 2020-06-10

Franciele Villa Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

Alexandra Ramos Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

Mônica Menegotto Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Alexandro De Costa Cusin Rio De Janeiro, Brasil 2020-06-10

Bibiana Fracalossi Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Rizzão Lindão Gabriel Porto Alegre, Brasil 2020-06-10

João Antonio Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

jean pizzoli Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-10

Marcelo Cainelli Moro Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

Jonatas Weber Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-10

Gabriel Stroeher Montenegro, Brasil 2020-06-10

Laísa Hartmann Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-10

Joaquim Viera Gatto Selbach, Brasil 2020-06-10

Rubia Mara Pedrotti Santo Antonio Do Palma, Brasil 2020-06-10



Nome Localização Data

Lana Gomes Espírito Santo Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-10

Angelo Lunardi Bento Goncalves, Brasil 2020-06-10

EDRIAN TOSIN Garibaldi, Brasil 2020-06-10

Anderson de Siqueira Passo Fundo, Brasil 2020-06-10

Daniela Rodrigues da Silva Nova Prata, Brasil 2020-06-10

Rafaella Costa Sao Leopoldo, Brasil 2020-06-10

Evandro Moraes Pinto Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-11

leuisa Rocha Belem, Brasil 2020-06-11

Rodrigo Souza Belem, Brasil 2020-06-11

Paulo Serpa Antunes Porto Alegre, Brasil 2020-06-11

André Augusto Andreis Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-11

Cristiane Musa Feliz, Brasil 2020-06-11

Carmelina Gostenski Bento Goncalves, Brasil 2020-06-11

Elizandro Corrêa Bento Goncalves, Brasil 2020-06-11

Cauê Mayolo da Silveira Linha Nova, Brasil 2020-06-11

Luís Ricardo de Oliveira Porto Alegre, Brasil 2020-06-11

Marta isabel Pedrotti Santo Antonio Do Palma, Brasil 2020-06-11

Arthur Cole Casca, Brasil 2020-06-11

Henrique Pinheiro Brasil 2020-06-11

Andreia Modrzejewski
Zucolotto

Porto Alegre, Brasil 2020-06-12

Lúcio Vieira Sao Jose, Brasil 2020-06-12



Nome Localização Data

Cristiano Conceição rosa Rolante, Brasil 2020-06-14

Daiane Romanzini Feliz, Brasil 2020-06-14

Nereu Francisco Machado
Junior

Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-15

Simão Mendes de Moraes Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-15

Tadeu Mendes de Moraes Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-15

Cassiana Andres Sao Sebastiao Do Cai, Brasil 2020-06-15

Vinicius Timm Bonow Porto Alegre, Brasil 2020-06-15

Alexandre Lima Brasil 2020-06-15

Rafael Peres Porto Alegre, Brasil 2020-06-15

Geane Lopes de Lima Bento Goncalves, Brasil 2020-06-15

VAGNER COSTA Canoas, Brasil 2020-06-15

Eduardo Michelin Porto Alegre, Brasil 2020-06-15

Fabiana Lopes da Silva Bento Goncalves, Brasil 2020-06-15

Jonatan Haas Cachoeirinha, Brasil 2020-06-15

Elisângela Pinto
Francisquetti

Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-16

Ciane Marchi Bernardi Feliz, Brasil 2020-06-16

João Simon Linha Nova, Brasil 2020-06-16

RONIE ANDRÉ SIMON Linha Nova, Brasil 2020-06-16

Natalia Winter Feliz, Brasil 2020-06-16

Edi Dolores Muller Porto Alegre, Brasil 2020-06-16

Alessandra Lamb Feliz, Brasil 2020-06-16



Nome Localização Data

Marcia Andréa Hahn
Gerlach Hahn Gerlach

Veranopolis, Brasil 2020-06-17

andre mezzomo bento gonçalves, Brasil 2020-06-17

Denise Maria Bohn Mertins Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-17

Tayllana Schwanke
Gonçalves

Sao Jose Do Ouro, Brasil 2020-06-18

Cíntia Quissini Salib Porto Alegre, Brasil 2020-06-19

Thiele Cardoso Passo Fundo, Brasil 2020-06-19

João Pedro Jansen Bohn Linha Nova, Brasil 2020-06-19

ANGELITA LINCK Jansen
BOHN

Linha Nova, Brasil 2020-06-19

João Gabriel Assumpção Veranopolis, Brasil 2020-06-20

Vinícius Rampazzo Ibiraiaras, Brasil 2020-06-20

Artur Müller Victor Graeff, Brasil 2020-06-20

Iasanã Girardi Tapejara, Brasil 2020-06-20

TAINÃ GIRARDI Tapejara, Brasil 2020-06-20

José Otávio Santos Carazinho, Brasil 2020-06-20

Thalya Renner Brasil 2020-06-20

Pablo Winkel Tapejara, Brasil 2020-06-20

Monalize Sabedot Dos
santos

Jacutinga, Brasil 2020-06-20

Talison Roberto Maurer Carazinho, Brasil 2020-06-20

Luís Miguel Carpenedo Veranopolis, Brasil 2020-06-20

Micheli Tedesco Sao Jorge, Brasil 2020-06-20



Nome Localização Data

João Otávio Formentini
Radaelli

Saldanha Marinho, Brasil 2020-06-20

João Gabriel de Godoi
Rodrigues

Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Gabriela Castaldi Sarandi, Brasil 2020-06-20

Kauane Lanzana de Souza Porto Alegre, Brasil 2020-06-20

Maria Helena Barfknecht Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Aryon Bittencourt Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Eduardo Carlos Rüdell Ibiruba, Brasil 2020-06-20

Paloma Souza Minuzzo Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Ana Paula Brandalise Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Julia Sonaglio Pedrassani Bento Goncalves, Brasil 2020-06-20

Marciane Beatriz Dalmagro Ibiruba, Brasil 2020-06-20

Luana Borges e Silva Veranopolis, Brasil 2020-06-20

Dainara Roesler Ibiruba, Brasil 2020-06-20

Ricardo Junior Fachinetto
Veiverberg

Tapejara, Brasil 2020-06-20

Emanuel Henrique Basso Marau, Brasil 2020-06-20

Jordano Bortoncello Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Bruna Caus Rothmann Getulio Vargas, Brasil 2020-06-20

Daiane Cervinski Porto Alegre, Brasil 2020-06-20

Guilherme Augusto
Tochetto Zanella

Veranopolis, Brasil 2020-06-20

Vinicius Silvestre Gentil, Brasil 2020-06-20



Nome Localização Data

Suryan Silva Erechim, Brasil 2020-06-20

CRISTIAN ROSANSKI
BALICO

Barao De Cotegipe, Brasil 2020-06-20

Jhonathan Redaelli Ribeiro
Guimarães

Mongagua, Brasil 2020-06-20

AUGUSTO BRUSTOLIN Erechim, Brasil 2020-06-20

Rafael Fernandes Sorocaba, Brasil 2020-06-20

Murilo Augusto Burin Gaurama, Brasil 2020-06-20

Taynah Cristina Ferreira
Monteiro

Peruibe, Brasil 2020-06-20

Caroline Amaral Brasil 2020-06-20

Alerson Pilonetto Jacutinga, Brasil 2020-06-20

Maria Eduarda Bernardes Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Francisco Miguel Huppes Carazinho, Brasil 2020-06-20

Matheus Loss Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Suzana Regina Galera Jacutinga, Brasil 2020-06-20

Esther Guedes Farroupilha, Brasil 2020-06-20

Henrique Canossa Bento Goncalves, Brasil 2020-06-20

Giovana Benincá Porto Alegre, Brasil 2020-06-20

Vinicius Silva Bento Goncalves, Brasil 2020-06-20

Vinicius Ferreira da Silva
Florão

Bento Gonçalves, Brasil 2020-06-20

Gustavo Dal Pai Bento Goncalves, Brasil 2020-06-20



Nome Localização Data

Guilherme Maldaner
Zanchin

Ronda Alta, Brasil 2020-06-20

Giulia Nicoletti Caxias Do Sul, Brasil 2020-06-20

Cleci Dal pai Canela, Brasil 2020-06-20

Tainara Dal Molin Bento Goncalves, Brasil 2020-06-20

Ana Elisa Pilatti Morais Garibaldi, Brasil 2020-06-20

Tainara Moraes Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Gustavo titello gustavo.
orlandi@hotmail.com

Ibiruba, Brasil 2020-06-20

Osvair Cavalesci Erechim, Brasil 2020-06-20

Israel Stefanello Ibiruba, Brasil 2020-06-20

Alex Deconto Zampiron Bento Goncalves, Brasil 2020-06-20

Ana Clara Vogel Espumoso, Brasil 2020-06-20

Luane Vieira Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Iuri Petrolli Ibiaca, Brasil 2020-06-20

Bruna Dal Pai Bento Goncalves, Brasil 2020-06-20

Nicoli Bortolan Rio De Janeiro, Brasil 2020-06-20

Ana Carolina Dias Rubini Rodeio Bonito, Brasil 2020-06-20

Kamilly Tonin Ibiraiaras, Brasil 2020-06-20

Bianca Antoniolli Zanrosso Sertao, Brasil 2020-06-20

Mateus Gasparetto Marau, Brasil 2020-06-20

Débora De Carli Sao Valentim, Brasil 2020-06-20

Jeison dos Santos David Canabarro, Brasil 2020-06-20



Nome Localização Data

Gustavo Fernando
Feldkircher

Porto Alegre, Brasil 2020-06-20

Mateus Amaral Brasil 2020-06-20

Liziane Woithe Erechim, Brasil 2020-06-20

tayna pastorio Espumoso, Brasil 2020-06-20

Josandra Salomoni Ibiruba, Brasil 2020-06-20

Alana Pastorio Espumoso, Brasil 2020-06-20

Mateus Bim Veranopolis, Brasil 2020-06-20

Melissa Amorim Erechim, Brasil 2020-06-20

Leonardo Huppes de
Oliveira

Nao-me-toque, Brasil 2020-06-20

Gabriela Smolinski da Silva Barao De Cotegipe, Brasil 2020-06-20

Edimar Gabiati Sao Valentim, Brasil 2020-06-20

Raquel Decol Canela, Brasil 2020-06-20

Gabriela Benini Ibiruba, Brasil 2020-06-20

Joao vitor Brunori
passinatto

Ibiruba, Brasil 2020-06-20

Luana Soares Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Felipe Junior Moreira Cangucu, Brasil 2020-06-20

Renata Affeldt Sertao, Brasil 2020-06-20

Lucas Dalmina Tapejara, Brasil 2020-06-20

LUIZ HENRIQUE BELTRAME Sao Jose Do Ouro, Brasil 2020-06-20

Emanuele De Souza Teló Camargo, Brasil 2020-06-20



Nome Localização Data

Leonardo Carbonera Getulio Vargas, Brasil 2020-06-20

Matheus Zucatto Porto Alegre, Brasil 2020-06-20

Thaise Barbosa
Nonnemacher

Erechim, Brasil 2020-06-20

Igor Luís Sotto Riva Barra Do Rio Azul, Brasil 2020-06-20

Lucas Tomasini Porto Alegre, Brasil 2020-06-20

Joana Gatto Ibiruba, Brasil 2020-06-20

Thiago Pastorio Passo Fundo, Brasil 2020-06-20

Geovana Rosa Affeldt Porto Alegre, Brasil 2020-06-20

Guilherme Nascimento Panambi, Brasil 2020-06-20

Clarice Aparecida Silva Pouso Alegre, Brasil 2020-06-20

Vania correa Correa Gravatai, Brasil 2020-06-20

Raryane Santos Salvador, Brasil 2020-06-21

Alessandra da Rosa Erebango, Brasil 2020-06-21

Laura Lamm Coqueiros Do Sul, Brasil 2020-06-21

Isabella Menegatti Erechim, Brasil 2020-06-21

Jansen Müller Quilombo, Brasil 2020-06-21

Carlos Eduardo Lopes
Costa Monte-Alto

Sao Paulo, Brasil 2020-06-21

Mateus Geremia Concordia, Brasil 2020-06-21

Pedro Poletto Bento Goncalves, Brasil 2020-06-21

Felipe Zucchi Menosso Sao Paulo, Brasil 2020-06-21



Nome Localização Data

Juan Alexandre Oliveira da
Silva

Passo Fundo, Brasil 2020-06-21

Vítor Sieslevski Moreno Erechim, Brasil 2020-06-21

Júlia Ribeiro Barbosa Erechim, Brasil 2020-06-22

Stefânia Endres da Silva Veranopolis, Brasil 2020-06-22



 

Dos: Representantes docentes do Campus Bento Gonçalves no CONSUP 

 

 

RELATO DA REUNIÃO COM O SEGMENTO DOCENTE 

CAMPUS BENTO GONÇALVES 

 

 No dia nove de junho de 2020, realizou-se uma reunião virtual com os docentes 

do Campus Bento Gonçalves do IFRS, proposta e conduzida pelos representantes 

desse segmento junto ao Conselho Superior (CONSUP), Prof. Dr. Luis Henrique Ramos 

Camfield e Profª Drª Carina Fior Postingher Balzan. A reunião iniciou pontualmente às 

14h e 30min, através da plataforma Conferênciaweb, disponibilizada pela Instituição, e 

teve como pauta a prorrogação ou não das atividades presenciais e do calendário letivo 

e a retomada do calendário letivo através de atividades remotas.   

 O Prof. Luis Henrique iniciou a reunião apresentando de forma breve algumas 

informações sobre a organização e o funcionamento das reuniões do CONSUP, bem 

como sobre os membros que o constituem. Em seguida, apresentou a pauta da reunião, 

retomando a Resolução n. 008, de 28 de abril de 2020, do CONSUP, que trata da não 

substituição das aulas regulares por ensino remoto ou atividades pedagógicas não 

presenciais durante período de pandemia Covid-19. Em seguida, abriu espaço para os 

colegas docentes manifestarem-se a respeito do primeiro tópico da pauta, a saber:  a 

prorrogação ou não da suspensão das atividades presenciais e do calendário letivo.  

 Vários docentes manifestaram oralmente seu posicionamento sobre a questão, 

abordando também a questão das atividades remotas de ensino. Dentre os 

apontamentos realizados pelos docentes, podemos sintetizar as seguintes ideias:  

- Dado o contexto atual da pandemia, em que o Brasil como um todo ainda apresenta 

curva ascendente de contaminações de COVID-19, além do município de Bento 

Gonçalves estar entre os municípios que mais apresentam casos da doença no Rio 

Grande do Sul, entende-se que deve haver a prorrogação da suspensão das atividades 

presenciais.  

-  Devido ao fato de muitos servidores e discentes serem considerados grupos de risco 

para a COVID-19, não é viável o retorno às atividades presenciais como eram 

realizadas anteriormente à pandemia. 



-  Havendo a prorrogação da suspensão das atividades presenciais, a Resolução Nº 

008, de 28 de abril de 2020, do CONSUP, deveria ser revista, apontando a possibilidade 

de permitir a utilização de atividades remotas como atividades de ensino, contabilizando 

carga horária para os componentes curriculares. Isso implicaria, entretanto, a retomada 

do calendário letivo, que se encontra suspenso no momento. 

- A utilização de atividades remotas de ensino é um tema bastante complexo, pois 

envolve tanto os docentes como os discentes e demais servidores do Campus Bento 

Gonçalves, além de questões estruturais e materiais que dizem respeito aos 

equipamentos tecnológicos, como computadores, e ao acesso à internet. 

- Grande parte dos docentes manifestou-se a favor da utilização de atividades remotas 

de ensino como forma de dar continuidade ao ano letivo, mesmo reconhecendo que tais 

atividades não teriam a mesma qualidade ou promoveriam o mesmo aprendizado das 

atividades presenciais, principalmente de componentes curriculares das áreas técnicas, 

que envolvem práticas de laboratório e de campo. No entanto, seria uma possibilidade 

de manter os discentes ativos e diminuir os prejuízos em termos de aprendizagem pelo 

longo período de suspensão das atividades, que poderá se estender ainda mais.  

- Muitos docentes manifestaram preocupação em relação à forma como se daria a 

organização dessas atividades remotas, de como seriam disponibilizadas ao corpo 

discente, devido ao fato de alguns alunos não possuírem computadores ou acesso à 

internet que permitam a realização das tarefas por e-mail ou Moodle. Ressaltou-se, 

então, a possibilidade de que essas atividades pudessem ser disponibilizadas não 

apenas on-line, mas no formato impresso para os alunos. Além disso, foi apontada a 

possibilidade de os alunos que deixaram livros e cadernos nos armários da Instituição 

de Ensino, pudessem buscá-los para estudar em casa. 

- Outra docente, ainda, indagou como se dariam as avaliações caso o calendário letivo 

fosse retomado através de atividades remotas de ensino. Como os alunos entregariam 

as atividades avaliativas, como essas atividades seriam avaliadas, como se daria a 

interação entre professor e alunos, e como se daria a conclusão dos trimestres, 

levantando também a diferença entre os componentes curriculares mais teóricos e os 

que envolvem atividades práticas. 

- Apesar de todas as dificuldades antevistas em relação ao ensino remoto, alguns 

docentes defenderam a necessidade de começar a discutir e planejar a utilização de 

atividades remotas de ensino, a exemplo de outras instituições da rede municipal e 



estadual da região. Também salientaram a importância de existir maior autonomia dos 

campi do IFRS para aderirem ou não ao ensino remoto, como também flexibilidade de 

acordo com o contexto de cada campus e da especificidade dos cursos ofertados. Além 

disso, defenderam que a utilização de atividades remotas de ensino deve ser um 

processo bem planejado, antecedido por discussões, levantamento de dados a respeito 

das condições de acesso dos alunos ao ambiente virtual de aprendizagem e demais 

condições estruturais e de pessoal que a questão envolve.   

 Após os pronunciamentos dos colegas docentes, o Prof. Luis Henrique Camfield 

deu prosseguimento à reunião, propondo uma enquete a respeito da pauta discutida a 

fim de deixar mais evidente a opinião do segmento docente. Foram feitas duas 

enquetes, com os seguintes resultados:  

 

1. Você concorda com a prorrogação da suspensão das atividades presenciais? 

Número de respostas para SIM: 63 (98,4%) 

Número de respostas para NÃO: 01 (1,6%) 

Abstenções: 0 

Número de docentes presentes na reunião no momento: 69 

Número de docentes que votaram: 64 

 

2. Você é a favor da retomada do calendário letivo através de atividades remotas 

dentro de um limite a ser definido posteriormente? 

Número de respostas para SIM: 50 (78%) 

Número de respostas para NÃO: 12 (19%) 

Abstenções: 02 

Número de docentes presentes na reunião no momento: 68 

Número de docentes que votaram: 64 

 

 Os resultados da enquete confirmaram o posicionamento dos docentes do 

campus Bento Gonçalves pela prorrogação da suspensão das atividades presenciais. O 

Prof. Luis Henrique Ramos Camfield ponderou que a questão referente à utilização do 

ensino remoto dependerá da decisão sobre a prorrogação ou não da suspensão do 

calendário letivo.  



 Por fim, o Prof. Luis Henrique Ramos Camfield agradeceu a participação de 

todos e comprometeu-se em fazer o encaminhamento do relato da reunião para ciência 

e apreciação do Conselho de Campus (CONCAMP). A reunião encerrou-se às 16h e 

30min.  

  

 

Bento Gonçalves, 09 de junho de 2020.  

 

 

 

Prof. Dr. Luis Henrique Ramos Camfield  

Representante Docente Titular - CONSUP 

 

Profª Drª Carina Fior Postingher Balzan 

Representante Docente Suplente - CONSUP 



 
 
 
 
 
 

Ministério da Educação 
Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica 

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul 
Campus Bento Gonçalves 

Conselho do Campus 
 
PARECER Nº 003/2020/CONSELHO CAMPUS BG/IFRS 
            Bento Gonçalves, 22 de junho de 2020. 

 
 
Aos Representantes Docentes do Campus Bento Gonçalves no CONSUP 
Prof. Luis Henrique Camfield 
Prof.ª Carina Fior Postingher Balzan 
 
 
Assunto: manifestação do Conselho do Campus acerca do posicionamento dos servidores docentes 
no que se refere à possibilidade de ensino remoto 
 
 
 Senhores, 
 

O Conselho do Campus Bento Gonçalves do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecno-
logia do Rio Grande do Sul informa que, em reunião extraordinária realizada no dia 22 de junho de 
2020, seus conselheiros apreciaram a solicitação encaminhada pelo segmento docente, relativa à 
possibilidade de ensino remoto. 

 
Após discussão do tema proposto, os conselheiros deliberaram por manifestar parecer favo-

rável à alteração da Resolução CONSUP nº 008/2020, a fim de possibilitar a discussão da validação 
de atividades de ensino não presenciais no âmbito do IFRS, de modo a permitir o planejamento desse 
tipo de atividade em cada campus, considerando a evolução da pandemia e o cenário de indefinição 
quanto ao retorno às atividades presenciais. 

 
Cabe salientar, no entanto, que qualquer planejamento nesse sentido deverá respeitar a re-

alidade de cada campus, de seus servidores e estudantes, mas especialmente desse último seg-
mento, que deverá ser contemplado em sua totalidade, garantindo a manutenção de uma educação 
inclusiva e de qualidade, conforme determina a missão do IFRS. 

 
Atenciosamente, 

 
 

 
RODRIGO OTÁVIO CÂMARA MONTEIRO 

Presidente do Conselho do Campus 



 
 

 
 
 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica 

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul 
Campus Sertão 

CONSELHO DE CAMPUS 

 
CRIAÇÃO DE COMISSÃO DE RETOMADA DAS ATIVIDADES LETIVAS NÃO 

PRESENCIAIS 
 

 

Apresenta as diretrizes para a 
organização de atividades pedagógicas não 
presenciais, em regime excepcional, diante 
da impossibilidade de realização das 
atividades presenciais, no contexto de 
enfrentamento e prevenção da pandemia 
causada pelo Coronavírus (COVID-19), no 
âmbito do Instituto Federal do Rio Grande do 
Sul – Campus Sertão, caso esta possibilidade 
seja aprovada pelo Consup – IFRS em 
23/06/2020. 

 
 

Neste documento são considerados os seguintes instrumentos legais: 
 

1. A Constituição Federal, em seu art. 205: "A educação, direito de todos 
e dever do Estado e da família, será promovida e incentivada com a 
colaboração da sociedade, visando ao pleno desenvolvimento da 
pessoa, seu preparo para o exercício da cidadania e sua qualificação 
para o trabalho"; 
 

2. A determinação da OMS, de 30/01/2020, que declarou Emergência 
em Saúde Pública de Importância Internacional pela Pandemia, em 
decorrência da Infecção Humana pelo Coronavírus (COVID-19), e as 
decorrentes medidas para seu enfrentamento; 
 

3. A Lei Federal n 13.979/2020, que dispõe sobre as medidas para 
enfrentamento da emergência de saúde pública de importância 



 
 

 
 
 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica 

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul 
Campus Sertão 

CONSELHO DE CAMPUS 

internacional decorrente do coronavírus responsável pelo surto de 
2019, regulamentada pela Portaria do Ministério da Saúde nº 
356/2020; 
 

4. O Decreto Estadual nº 55.154, de 1º/04/2020, que reitera a 
declaração de estado de calamidade pública em todo o território do 
Estado do Rio Grande do Sul, para fins de prevenção e de 
enfrentamento à epidemia causada pelo Coronavírus (COVID-19), e 
determina medidas emergenciais sanitárias e de afastamento social 
para todo o Estado do Rio Grande do Sul; 
 

5. O Parecer CNE/CP nº 05/2020, de 28/04/2020, que trata da 
Reorganização do Calendário Escolar e a realização de atividades 
pedagógicas não presenciais durante o período de pandemia da 
COVID-19 e da possibilidade de cômputo de atividades não 
presenciais para fins de cumprimento da carga horária mínima anual 
e a ampliação da carga horária diária com a realização de atividades 
pedagógicas não presenciais (mediadas ou não por tecnologias 
digitais de informação e comunicação), concomitante ao período das 
aulas presenciais, quando do retorno às atividades; 
 

6. A Nota de Esclarecimento do CNE, de 18/03/2020, que autorizou a 
utilização de educação a distância previstas no Decreto nº 
9.057/2017 e na Portaria do Ministério da Educação (MEC) nº 
2.117/2019; 
 

7. A Portaria nº 510 do MEC, de 03/06/2020, que prorroga o prazo de 
suspensão das atividades das Instituições de Ensino até 05/08/2020; 
 

8. A Resolução do Conselho Superior do IFRS nº 017, de 22/05/2020, 
que suspendeu as atividades acadêmicas e administrativas 
presenciais até 03/07/2020 e a possibilidade de prorrogação por 
conta da pandemia da COVID-19; 
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Além disso, apresentam-se os seguintes fatores: 
 

1. As dificuldades em se recuperar os dias letivos (74 nos cursos 
Integrados e 85 nos demais cursos) e a carga horária de forma 
presencial, considerando as questões relacionadas à Residência 
Estudantil e à infraestrutura geral do Campus por conta de possíveis 
aglomerações, sem comprometer calendários dos anos 
subsequentes; 
 

2. A importância de se manter o vínculo com os discentes, considerando 
que estes advêm de mais de 130 municípios do Rio Grande do Sul e 
de outros estados, a fim de evitar o abandono e/ou evasão dos 
cursos; 
 

3. Os levantamentos que demonstram que existem cursos e/ou turmas 
onde todos os estudantes teriam condições de acompanhar 
atividades não presenciais, sejam elas via internet ou outros meios;  
 

4. O Campus Sertão propõe estratégias para assegurar condições de 
acesso a essas tecnologias/atividades aos discentes que não 
possuem acesso a computador e internet; 
 

5. O resultado da pesquisa preliminar realizada com a comunidade 
acadêmica do Campus onde 67,5% se declararam favoráveis a 
adoção de atividades remotas (quanto possível) em caso de não 
retorno presencial a partir de 04/07/2020; 
 

6. O IFRS - Campus Sertão possui servidores capacitados (Docentes e 
Técnicos Administrativos) para que, com a participação de 
representação dos estudantes e as respectivas coordenações de 
curso, forme um Comissão no Campus, com o objetivo de avaliar a 
realidade de cada curso e propor, dentro do possível, estratégias para 
uma possível retomada das atividades letivas de forma não 
presencial; 
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Diante disso, este documento sugere: 
 

1. Que seja prorrogada a suspensão do Calendário Acadêmico em 
termos de atividades letivas presenciais como forma de prevenção 
ao avanço da pandemia do Covid-19; 
 

2. Que seja aberta a possibilidade da realização de atividades letivas 
não presenciais com base em estudo preliminar realizado no âmbito 
do IFRS – Campus Sertão, considerando: 
a) Realidade de cada componente curricular, turma ou curso e suas 

especificidades em termos de acesso a plataformas digitais, 
logística, recursos humanos (servidores); 

b) As estratégias necessárias, caso se configure a possibilidade de 
realização, para que os estudantes sejam atendidos de forma a 
minorar os prejuízos pedagógicos; 
 

3. Que, quando da retomada do Calendário Acadêmico 2020 pelo IFRS, 
as atividades letivas não presenciais que, por ventura tenham sido 
realizadas após a aprovação pelo Consup, seja contabilizadas na 
carga horária dos respectivos componentes curriculares; 
 

4. Que o estudo, organizado por Comissão própria no Campus, possa 
ser realizado no período de 30 dias a contar de 06/07/2020, pois até 
esta data o Calendário já está suspenso sem esta possibilidade;  
 

5. A constituição de Comissão para Retomada do Calendário Letivo com 
Atividades Não Presenciais, deverá: 
 

a) Coordenar e orientar os trabalhos, considerando os seguintes 
aspectos: 

• Envolvimento das respectivas Coordenações de Curso e seus 
colegiados; 

• Participação de representação discente; 
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• Estabelecimento de limite percentual de Carga Horária a ser 
contabilizada com atividades não presenciais; 

• Organização de estratégias, ferramentas e recursos para as 
atividades não presenciais que considerem, em separado, 
cada disciplina, curso ou turma, bem como as tecnologias a 
que cada discente tem ou não acesso, garantindo as 
adaptações que se fizerem necessárias para igualdade de 
condições aos discentes; 
 

• Avaliar os resultados da retomada das atividades de forma não 
presencial num prazo máximo de 30 dias. 

 
 

 

Sertão, 20 de junho de 2020. 
 
 
 



PROPOSTAS DE ENCAMINHAMENTO DO PONTO 3 DA PAUTA DA 2ª REUNIÃO 
EXTRAORDINÁRIA DO CONSUP IFRS, DE 23/06/2020 

 

 

3. Avaliação sobre a prorrogação da suspensão das atividades administrativas presenciais e do 
calendário acadêmico no âmbito do IFRS. 

 

 

 

ODAIR (CAMPUS SERTÃO) 

1.     Que seja prorrogada a suspensão do Calendário Acadêmico em termos de atividades letivas 
presenciais como forma de prevenção ao avanço da pandemia do Covid-19;  

2.     Que seja aberta a possibilidade da realização de atividades letivas não presenciais com base 
em estudo preliminar realizado no âmbito do IFRS – Campus Sertão, considerando: 
a)     Realidade de cada componente curricular, turma ou curso e suas especificidades em termos 
de acesso a plataformas digitais, logística, recursos humanos (servidores); b)     As estratégias 
necessárias, caso se configure a possibilidade de realização, para que os estudantes sejam 
atendidos de forma a minorar os prejuízos pedagógicos;  

3.     Que, quando da retomada do Calendário Acadêmico 2020 pelo IFRS, as atividades letivas 
não presenciais que, por ventura tenham sido realizadas após a aprovação pelo Consup, seja 
contabilizadas na carga horária dos respectivos componentes curriculares; 

 4.     Que o estudo, organizado por Comissão própria no Campus, possa ser realizado no período 
de 30 dias a contar de 06/07/2020, pois até esta data o Calendário já está suspenso sem esta 
possibilidade;   

5.     A constituição de Comissão para Retomada do Calendário Letivo com Atividades Não 
Presenciais, deverá: a)     Coordenar e orientar os trabalhos, considerando os seguintes 
aspectos: 

·        Envolvimento das respectivas Coordenações de Curso e seus colegiados; 

·        Participação de representação discente; 

·        Estabelecimento de limite percentual de Carga Horária a ser contabilizada com atividades 
não presenciais; 

·        Organização de estratégias, ferramentas e recursos para as atividades não presenciais que 
considerem, em separado, cada disciplina, curso ou turma, bem como as tecnologias a que cada 
discente tem ou não acesso, garantindo as adaptações que se fizerem necessárias para 
igualdade de condições aos discentes; 

 ·        Avaliar os resultados da retomada das atividades de forma não presencial num prazo 
máximo de 30 dias. 

VINÍCIUS (CAMPUS ALVORADA) 

SUGESTÃO DE ENCAMINHAMENTO: Prorrogação da suspensão das ATIVIDADES 
ADMNISTRATIVAS E CALENDÁRIO ACADÊMICO por TEMPO INDETERMINADO e criação de um 
GT com ampla representação para construção e apresentação de um estudo de viabilidade para 
alternativas para o ensino não presencial no IFRS. 

RUDINEI (CAMPUS RESTINGA) 



1. pela unidade do Ifrs; 

2. manter a suspensão por 30 dias ou tempo indeterminado; 

3. Atribuir ao GT do calendário acadêmico para que apresente proposta ao Consup próxima 
reunião extraordinária. 

 

CLEONEI (CAMPUS FELIZ) 

Proposta de formato de votação 

Proposta 1: prorrogação da suspensão das atividades administrativas presenciais e do 
calendário acadêmico no âmbito do IFRS; Proposta 2: retorno das atividades administrativas 
presenciais e do calendário acadêmico no âmbito do IFRS; Proposta 3: retorno das atividades 
administrativas e do calendário acadêmico no âmbito do IFRS em modalidade remota nos 
termos da Portaria MEC nº 544, com prazo razoável para apresentação de normativas para tais 
atividades. 

VIDOR (CAMPUS VIAMÃO) 

1) suspensão do calendário por prazo indeterminado;  

2) delegação ao GT para aprofundar estudos sobre atividades não presenciais para apresentar 
proposta para deliberação do CONSUP. (Prazo referência de 30 dias). 

LUANE (CAMPUS VACARIA) 

1- Ensino remoto emergencial por falta de tempo hábil.  

2- Autonomia para os Campi definirem seu planejamento para o retorno de forma remota.  

3- Autonomia dos alunos na aceitação e participação deste planejamento.  

ALEXANDRE MACHADO (CAMPUS RIO GRANDE) 

Manter a suspensão das atividades por no mínimo 30 dias e neste período o GT do Calendário 
Acadêmico proporá estudo sobre a viabilidade da Educação Não Presencial, priorizando sempre 
a unidade do IFRS. 

VITOR BERTONCELLO (CAMPUS CANOAS) 

Manter a suspensão do retorno presencial, mas com a definição de uma data para início do 
ensino remoto emergencial, com um período de 30 dias para formulação de alternativas que 
amparem a totalidade e a diversidade dos alunos . Ao longo desses 30 dias, as representações 
de servidores e discentes, em conjunto com a Reitoria, se debruçarão em busca de respostas 
para que o ensino remoto seja possível a todos os alunos. Sendo assim, a proposta é de 
suspensão de atividades até 03/08/2020 com atividades remotas a partir de 04/08/2020. 

LEANDRO (CAMPUS FARROUPILHA) 

Suspensão do calendário por 30 dias, criação de um GT para compilar as propostas existentes 
para ser apreciada pelo conselho em 10 dias, ajustes dos apontamentos do CONSUP e 
preparação, para início das atividades em 03 de agosto. 

FELIPE MEDEIROS (CAMPUS CAXIAS DO SUL) 

Prorrogar a suspensão do calendário acadêmico e das atividades presenciais do IFRS, por tempo 
indeterminado, com reavaliação mensal pelo CONSUP. Os campi do IFRS deverão formar 
comissão específica com o objetivo de formular proposta a ser apresentada ao GT - Calendário 
Acadêmico. As comissões dos campi deverão apresentar até o dia 15 de julho de 2020 suas 
propostas ao GT. O GT - Calendário Acadêmico deverá apresentar proposta conclusiva e 



detalhada do uso do Ensino Remoto Emergencial na reunião do CONSUP, de pauta única, de 
04/08/2020. 

 

REITORIA 

Prorrogação da suspensão do calendário acadêmico por tempo indeterminado, delegando 
ao GT  "Pedagógico" a tarefa de, em até a data XX dias apresentar ao CONSUP proposta de 
regulamento para as atividades pedagógicas não presenciais no IFRS. 


